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Влияние науки
Недавно на совещании по научно-техни

ческому прогрессу в Кировском райкоме 
партии выступал директор научно-исследо- 
вателъскооо института тфикладной матема
тики и механики А. Д. Колмаков. Этот инсти
тут в постановлении бюро областного коми
тета партии был подвергнут критике вместе 
с рядом других научных коллективов Том
ского государственного университета за 
медленную перестройку в работе на нужды 
области'. В этом 'постановлении _ речь идет 
о работе партийных организгщий учрежде
ний Томского филиала СО АН СССР, ву
зов по повышению роли ученых в разви
тии производительных сил области, укреп
лению связи науки с производством везе
те задач, выдвинутых X X V II съездом 
КПСС.

И вот вышел директор на трибуну и 
стал ра1сказЬшать... об успехах вверенного 
ему коллектива, да так, что сразу вспом
нились строки из названного вьипе поста
новления: «Парткомам пока не удалось со
здать в коллективах атмосферу самокри
тичности, добиться оценки деятельности 
ученых по конечным результатам, и преж
де всего реальному вкладу в народное хо
зяйство, в том числе в развитие региона». 
Ведь все, что говорил А. Д. Колмаков, бы
ло правильным — действительно ведет ин
ститут серьезнейшие исследования, доби
вается в ряде направлений больших успе
хов — за исключением одного, весьма су
щественного факта. В томской программе 
«Уокорение-90» НИИПММ никак не опре
делил свое участие, а на предложения о 
сотрудничестве со стороны руководителей 
других гфограмм, например программы 
«Нефть й газ», от дирекции последовал 
обиженный отказ.

Таких гфимеров сегодня, спустя почти 
год, после принятия .программы «Ускоре
ние-90», к счастью, не так много. Гораз
до больше тех научных коллективов, кото
рые проделали заметную работу по повы
шению роли ученых в развитии гроизво- 
дительных сил области, укреплению свя
зи науки с производством. Среди них — ин
ституты Томского филиала СО АН  СССР, 
автоматизированных систем у.правления и 
радиоэлектроники, политехнический, инже
нерно-строительный. Эффективными фор
мами интеграции Науки и производства 
ст£1ли отраслевые лаборатории, филиалы 
кафедр вузов на промышленных пред- 
цриятиях, целевая интенсивная^ подготов
ка специалистов для хим,ической, приборо
строительной, радиотехнической, электро
технической и других отраслей промыш
ленности. Налаживается деловое содруже
ство партийньпс организаций вузов и НИИ 
с партертанизациями промышленных пред
приятий, строек. Активную позицию в 
этом деле занимают ведущие томские уче
ные, коммунисты В. Е. Зуев, С. П. Бугаев, 
В. С. Ляхович, В. Е. Панин, Ю. П, Похол- 
ков, Г. М. Рогов, В. П. Тарасенко, И. П. Чу- 
чалин, Н. Е. Яковлев, В. 3. Ямпольский.

Важно, что в большижлве коллективов 
ученых не ждали указаний «сверху», оп
ределения, кто и за что будет отвечать, а 
проявили инициативу, заинтересованность 
в решении проблем области.

Так действуют, например, в Томском ин
женерно-строительном институте. Партий
ная одганизация вуза, научные коллекти
вы взяли на себя ответственность за осу
ществление двух программ—«Строительст
во» и «'Коммунальное хозяйство». Хочется 
обратить внимание на принципиальность 
выбера — не только кровно блйзкая от
расль, но и та, которая наиболее отстала
— коммунальное хозяйство—и в то же вре
мя жизненно важна. Ученые ТИСИ соста
вили толковую программу для вывода ком
мунальной сферы на современный уровень, 
взяв за основу два главных направления
— полное обеспечение Томска чистой во
дой и создание единого комплекса очист
ных сооружений. Существенна и такая де
таль. Занимаясь вопросами завтрашнего

дня, ученые вуза не обошли сегодняшние ■ 
п р и е м ы  коммунальщиков. Проанализи
ровали уже готоаые разработки томских 
ученых, которые сейчас могут быть ис
пользованы в коммунальном хозяйстве, и 
дали производственникам конкретные j 
предложения.

Влияние томской науки на развитие об
ласти может и должно усилиться. Многое 
здесь зависит от партийных комитетов, от 
того, насколько последовательно будут они 
контролировать и направлять работу уче- 
ньпс. Способы контроля и помощи могут, 
быть разные. Необходимо, в частности, ре-1 
гулярно заслушивать на заседаниях пар
тийных комитетов, партбюро, на вобрани- 
ях коммунистов, ученых советах отчеты 
руководителей институтов, подразделении 
вузов, лабораторий и отделов по основным 
направлениям их деятельности в интере
сах региона.

Важно обеспечить и соответствующий мо- 
ральный климат перестройки, создавать в I 
коллективах ученых атмосферу творческо
го поиска. Ведь еще бытует, к сожалению, 
мнение, что чем дальше от гоаниц -области 
нашла применение разработка ученого, тем 
она существеннее, а созданное для области 
расценивается как поделка. Почему жи
вуче это мнение, хотя у нас есть немало | 
‘предприятий мирового уровня, таких, как 
ТНХК? Потому что в коллективах нередко 
не получает общественного признания ра
бота, направленная на развитие произво
дительных сил области. Необходимо под
нимать авторитет ученых, работающих для 
региона, создавать специальные стенды, | 
рассказывающие об их трудах, участии в 
выполнении программы «Ускорение-90».

Движение должно быть, разумеется, ' 
обс'Юдным. Руководители щюмышленных 
предприятий, строек, совхозов также несут 
партийную ответственность за укрепление 
связей с научными учреждениями. Курс 
этот партийные комитеты на местах пока 
держат по-разному. Неохотно поворачива-1 
ются навстречу ученым на заводах элект
ротехническом, электромеханическом, выбо- 
рочяо реализуют достижения НТП на заво
де режущих инструментов. Под различны
ми предлогами уклоняется от coтpyдничeJ 
ства с наукой большинство подразделении 
агропрома. Задача партийных и советских 
(фганов — поднять роль советов по уско-1 
рению научно-технического прогресса.

Важно, как стимул1фуется ра1бота на ре- 
гион, в масштабах не только цредприятия, 
но и района, города. В этом деле еще мно
гое не продумано, недаром едва ли не каж
дый из вьктупивших на профсоюзной кон- | 
ференции работников просвещения и нау
ки критиковал формы соревнования.

В постановлении бюро обкома КПСС 
улучшению организации соревнования по
священ специальный раздел. Поручено j 
облисполкому, облсовпрофу, обкому I 
ВЛКОМ организовать соревнование именно 
с учетом внедрения результатов науки в 
производство региона, вклада в реализацию 1 
программы «Ускорение-90». Обкому про^^ 
союза работников просвещения, вьюшей | 
школы и научных учреждений предложе
но провести конкурс на лучшую научно-1 
техническую разработку, внедренную на 
томских предприятиях. Веское слово Дол- 
жен сказать и комсомол. Обкому ВЛКСМ 
поручено привлечь к реализации програм- ] 
мы «Ускорение-90» советы молодых згченых 
и специалистов, практиковать формирова
ние временньпс молодежных коллективов, 
студенческих назпчно - производственньпс 
отрядов, организовать проведение конкур
сов, научно-практических конференций. 
Обкому комсомола и облисполкому | 
поручено также внедрить в области еди
ную общественно - государственную систе
му научно - технического творчества мо- j  
лодежи.

Дел много, а медлить нельзя. Наша прог 
грамма назьшается «Ускореяие-90», и год | 
подведения итогов уже недалек.

Мастер —  золотые руки
На север Томской области столяр В. А. Егоров приехал 

с Украины и сразу заявил о себе как опытный специа
лист и наставник. «Мастер — золотые руки» яазетают 
Владимира Александровича в НГДУ «Лугинецкнефть». И 
это справедливо, ведь за что бы он ни взялся, везде виден 
его почерк: будь то отделка холла административного
здания, кабинетов и комнаты отдыха, подсобных яоме- 
щевий. В. А. Егоров передает свое мастерство молодым 
рабочим. Подробно, без утайки рассказывает он о секре
тах профессии.

НА СНИМКЕ: В. А. Егедов. *
Фото с. Полякова.

У ЖИВОТНОВОДОВ 
СЕВЕРНЫХ РАЙОНОВ

И в стужу —  
петние надои

Коллектр1в Тогурской фер
мы совхоза «Тогурский» 
Колпашевского района по 
итогам декабря был при
знан одним из победителей 
областного ооревнова(ния 
животноводов. Тогурцы за
вершили год с похвальным 
результатом — получили в 
среднем от коровы по 3.158 
килограммов молока, что на 
514 больше, чем в 1985 году, 
первооснова успеха — ста
рательность и доброссжест- 
ность каждого работника 
фермы. Серьезно решались 
и - вопросы воапроизводства 
стада. В нем 160 низко
удойных коров зам'ейен.о 
нетелями. В первом кварта
ле этого года прибавится 
еще 25 телок.

Лидирует в соревновании 
животноводов доярка В. А. 
Волошина. И в эти студе
ные дни она получает в 
среднем от коровы по 15,2 
килограмма молока. При
мерно такой же результат и 
у В. А. Верещагиной, но 
она занимается раздоем 
первотелок.

Г. ПРАВДЮК, 
главный зоотехник 

совхоза «Тогурский*.
Успех 

конкурса
в Колпашевском районе 

завершился кошсурс проф

групп, проходивший под де
визом: «В профгруппе — ни 
одного нарушения дисцип
лины и правонарушения!». 
Конкурс принес заметные 
успехи. На молочных и 
мясных фермах ' выросла 
производителыюсть труда, 
строже стала . соблюдаться 
технологическая дисципли
на. Активно проходил кон- 
курс в профгруппах совхо
зов «Новоселовский», «Ин- 
кйнский», в ОПХ «Нарым- 
ское».

А  победителем признана 
профгруппа Центрального 
отделения ОПХ «Нарым- 
окое», которой руководит 
А. П. Иванов.

Л. БАРЫШЕВА, 
секретарь райкома 
профсоюза работников 
агропрома.

Корма 
из>за реки

Как только Kerb зак(жало 
льдом, так механизаторы 
совхоза «Нарымский» при
ступили к вывозке сена из- 
за реки. И сделали это до
вольно быстро — сейчас на 
закетских лугах не осталось 
ни одного стога. При этом 
отличились механизаторы 
Николай Луговской и Вла
димир Васильев. Теперь ме
ханизаторы вьшозят корма 
с левого берега 1>еки Оби.

Н. АФАНАСЬЕВА.
Парабельский район.

К Е Д Р Ш И
Нефть 

и стройка
Как в наступившем го

ду будут работать жите
ли молодого города? Кол
лектив НГДУ «Лугинецк
нефть» принял повьппен- 
ные социалистические 
обязательства: к 70-ле
тию Великого Октября 
добыть 30 тысяч тшш 
сверхплановой нефти. 
Ускорения лугинецкие 
нефтяники будут доби 
ваться за счет ввода в 
первом квартале Гед>аси- 
мовского 'Местщюждения, 
освоение которого начнет
ся в ближайшие дни, и 
за счет перехода на си
стему самофинансирова
ния. В новых условиях 
начал работать в этом 
году и трест «Северу 
строй». На коллективный 
подряд в тресте возлага
ются большие надежды. 
Уже в этом году на стро
ительстве КедрЬвого тре
сту предстоит освоить 14 
миллионсв рублей. Этот 
объем на 4 миллиона боль
ше уровня прошлого го
да. Достижение вькоких 
рубежей невозможно без 
овладения передовыми 
методами организации 
трудового процесса.

Дерзает 
молодежь

По решенгао объеди
ненного комитета ВЛКСМ 
Пудинского нефтяного 
района созданы три ком- 
сомольско - молодежных 
коллектива. Это бригада 
Н. Чебаевского из НГДУ 
«Лугинецкн^ггь», Н. Бас
какова из строительно- 
монтажного цеха этого 
же управления и С. Шу
това из ПМ1К-156. Пе1>€И 
X X  съездом ВЛКСМ эти 
коллективы мобилизуют 
свои трудовые резервы, 
повышают общественную 
активность. Так, бригада 
С. Шутова, работающая на 
растворно-бетонном узле, 
обязалась в честь ком
сомольского съезда за 
два месяца вьтолнить 
план первого квартала. 
А  коллектив по добыче 
нефти Н. Чебаевско!» 
уже сейчас при задании 
613 тонн ежедневно до
бывает не меньше 680- 
тоян углеводородного сы
рья.

А  город 
растет

Каким быть Кедрово
му? На этот вопрос не
давно ответили комсо
мольскому активу руко
водители организаций 
строящегося города. Свое
образный «круглый стол» 
проходил в ЦОПРе об
щежития № 22. На 
встречу с молодежью 
гфишли начальник НГДУ 

Л у ги н ец к н е ф т ь » С. Г̂  
Каминский, управляющий 
трестом «Северстрой»

П. Е. Марченко, старший 
инженер производствен
ного отдела по обустрой
ству месторождения В. Е. 
Лено, начальник штаба 
Все>ююзяой ударной
стройки нефтедобьшаю- 
щего района С. Н. Ми- 
хальцов, секретарь объе
диненного парткома В. А. 
Курбатов. Они рассказа
ли о будущем Кедрово
го, где уже в этой пяти
летке начнут строить но
вый микрорайон девяти
этажек. А  заведующая 
будущим музеем города 
Т. А. Асташкина поведа
ла собравшимся об исто
рии создания Пудинского 
не^яного райока.

В. ПЕТРОВ.

Читая редакционную 
почту с т  р е ч н ы

В А Г О Н А М -  
«ЗЕЛЕНУЮ» УЛИЦУ

В конце минувшего года 
на подъездных путях горо
да ожидало разгрузки 490 
вагонов. По томским мас
штабам это было ЧП.

В январе установились 
треекз^ие морозы. Kwt в 
этих условиях шла работа? 
По отчету на 15-е число 
значилось, что за пре
дыдущие сутки прибыл 
601 вагон, а выгружено бы
ло 514. Лучше других «Я>га- 
низовали дело на станции 
Томск-1.

Однако и на 15 января 
больше нормы простояли 60

вагонов. Идет нарастание 
простоев на стднциях 
Томск-11 и Томск-Грузовой.

Всего на 18.00 (время мо- 
скюское) на подъездных пу
тях города было 493 вагона. 
Из них (но станциям): 

Томск-1 — 40
Томск-П — 167
Томск-Грузрвой — 153
Остальные находились на 

станциях Асино, Белый Яр, 
Копылово.

Хуже других организуют 
разгрузку агропромкомитет, 
объединение «Сибкабель»; 
хлебозавод № 4.

Приглашаем объясниться

В С Е  П О Н И М А Ю Т ,
Н О  Н Е  В С Е  Д Е Л А Ю Т

Начальник станции Томск-П В. П. ПутЯтов называет 
виновных в простоях вагонов.

...16 января с утра у Томского комбикормодого завода 
окспилось 53 вашна. Этим фактом занялся комитет на- 
1ЮДНОГО контроля, но с директором предгфиятия В. Т. Че- 
бенко так и не удалось встретиться. А надо спросить с 
него за сооданную неразбериху. Накануне в адрес завода 
было предъявлено 22 вагона. Руководители знали, что 
еще много их на подходе. И вместо того^ чтобы встречать 
грузы с предварительно подготовленной документацией, 
на комбикормовом долго рёшали с переадресовкой. Нако
нец было принято .решение 15 вагонов направить в Аси
но. Но к  этому времени уже было допущено 12 часе» 
сверхнормативных простоев, за что предъявлен штраф 
более 300 рублей.

Неразбериха и с вагонами, груженными углем. Они по
ступают в УПТК агропрома, в адрес его Центрального 
межрайонного отделения (ВЗМЕЮ). 6 вагонов прибьши 
еще 13 января, на следующий день—еще десять. Пока в 
агропром,е разбираются, кому и сколько вагонов _ ста
вить, время идет. Или еще пример. В адрес Томской пти
цефабрики прибыло 19 вагонов с углам. Спустя некоторое 
время на станции появился заместитель директора и 
настойчиво стал требовать переадресовать вагоны Цен
тральному межрайонному отделению. А  у того в очере
ди и так стоят 16. Где логика?

ОТ РЕДАКЦИИ. 16 января на станцию Томск-П под 
выгрузку прибыло 270 вагонов. До 14 часов' (время мо
сковское) была дана гарантия выгрузить лишь 210. То 
есть простои продолжают нарастать. Нужны срочные и 
энергичные меры для ликвидации простоев на тран
спорте.

К весне готовимся. Но как!

ОДНИ в о з я т ,
ДРУГИЕ СТОЯТ

Недавнее совещание ir ЦК КПСС, посвященное 
вопросам подготовки агропромышленного комплек
са к весенним полевым работам, поставило перед 
тружениками села четкие и |0тветственные задачи. 
Весенний сев, подготовка к которому ведется товсе- 
местно, рассматривается как основа дальнейшего 
развития АПК.развития.

Что же канкретно делает
ся в нашей области для по- 
вышения урожайности по
лей? Как, в чашносги, об
стоят дела на вывозке орта, 
ники? Хотя окончательные 
,и с̂*ги ударно|го двухм.есяч- 
ника, закончившегося в 
декабре, еще не подведены, 
есть резон оценить сегод
няшние усилия подразделе, 
.кий агропрсфла

Сильные мо(розы в на1чале 
января несколько осложни
ли работы на полях. И в 
целом по области за день 
удавалось вывезти к пашне 
по 9—10 тысяч тонн органи
ки. Но за последние два- 
три дня темпы вывозки воз. 
росли чуть ли не втрое. 
Сейчас на поля доставляет
ся ежедневно около 28 ты
сяч тонн органических удо- 
брений. Если темпы не по
низятся, то область сможет 
не только план выполнить 
(2.630 тысяч тонн), но и пе
рекрыть его, вывезти на по. 
ля до 1 февраля около 3 
миллионов тонн органики. 
Нет, плановая наметка — 
.это еще далеко не предел 
наших вазможноятей. Есть 
достаточно резервов для су- 
meCTteaHHOro перекрь(тия 
этого плана в пользу уро
жая.

,Более активно борются 
за яовьпибние плодородия 
почв меха(н»©аторы и агро
химики Томского, Кожев. 
ЯНКОВСКОГО, Шегарского, Аси- 
невского и Чамнекого райо-

...Начальник цеха говорит 
уверенно, с видом человека, 
хорошо разбирающегося в 
психологии рабочих;

__ Знаете, как они пове
ли сейчас себя? И то не 
нравится, и другое не под
ходит. Как только начина
ешь укреплять дисциплину, 
требовать повышения каче- 
ства продукции, так сразу 
В0ЭИИК8ЮТ встречные пре
тензии. Слгаиком многого 
требуют. Жалуются на ма- 
стера Л. И. Андрееву? Знаю, 
шаю — это изолировщица 
Л. А. Колесова напивала. Не 
одна подпись? Разобрал
ся я. Все улажено. Цригла- 
шал в кабинет хжбочих, по
слушал их. Л. И. Андрееву 
перевели на другой участок, 
и все успокоились.

Но вернемся к письму 
иаолировхцицы Л. А. Коле
совой:

«В цехе № 3 на зюоде 
«Эмальпровод» я работаю 25 
лет. За это время Много 
сменилось мастеров, но та- 

(кого, как Л. И, Андреева, 
еще не было. Два Года назад 
она была лашюяа трияадца- 
той  ̂зарплаты за появдеяне

на работе в нетрезвом со
стоянии, в минувшем году 
за нетактичное поведение 
несколько раз разбиралась 
на цеховом комитете проф
союза. Просим вас помочь 
избавиться от такого масте- 
ра-«воспитателя».

— Что ТОЛ'КУ от того, что 
перевели ее на другой уча
сток, — удивляется работ, 
ница В. А. Тогущакова (она 
теЦке лооггавилр свою 
подпись под письмом в ре
дакцию. — Там люди быст. 
ро поймут, что 33' мастера 
поставили.

Итак, хюбочие дают по
нять, что им сегодня не без- 
различно, кто сегодня ма
стером, какова его роль на 
производстве. Неужели не. 
вдомек начальнику цеха, 
что за письмом стоит нечто 
более важное, чем просто 
вс^мущение мастфом-гру- 
бияном? Налицо реакция 
коллектива на повьипенные 
требования времени. Воз
никает встречный ток.

Это как у дерева, когда 
с приближением весны свет 
и тепло воздействуют на 
1крону, заставляют просы

паться почки, и в корнях 
деревьев начинается встре
чное движение. Совершает, 
ся чудо: дерево оживает,
жизненные соки устремля
ются вверх по стволу. Про
исходит торжество жизни!

'Может быть, несколько 
вьюпренно будет сказано, 
но решения партии, сам 
настрой X X V II съезда КПСС 
вызвали к активной жизни 
коренные силы х>кбонего 
класса. Голоса людей стали 
увереннее, требовательнее.

Сегодня рабочий—это че. 
ловек 'НОВОЙ социалистичес
кой формации. Он со зна
нием дела говорит о научно, 
техническом прогрессе, так 
как знает его не понасльпп- 
ке, а является его участни
ком, двигающей силой. Он 
разбирается в хозрасчетном 
бригадном и коллективном 
подряде. Знает, что такое 
КТУ и почему эффективна 
оплата труда по конечному 
результату.

Рабочие цеха № 5 объе. 
динения «Си!^абеяь» (Копо- 
rpHEiOB, Остапенко, Вуры- 
хин. Гущин, а всего 9 подпи
сей) рассказьшают:

«Почти год назад была 
создана в цехе комплмюяая 
бригада онрессовщиков. По
началу мы думали, 4*0 по
лучится сплоченный коя. 
лектив, поднимутся аврабо*- 
ИИ. Но ожидания яе <й1рав- 
да|Ди1сь: фактически бРИга. 
да существует на бумаге, 
Низкие заработки руководи
тели. объясняю* *ем, 4*0 ие 
обеспечена ри*мичяос*ь яро- 
изводства. За вьшуждеяяый 
простой раньше оплачивали 

теперь яе стали даже за 
транспортировку продукции 
в цехе».

А  что скажет уважаемый 
генеральный директор «Сиб- 
кабедя» инженеру . техно
логу Л. И. Юферовой? Мне 
вспо|минается . одна из лич- 
ньк  бесед с А. Н. Семесомв 
связи с переходом томских 
предприятий на многосмен
ный режим работьь Он уве
рял, что такой режим для 
кабельного производства 
привьяен, что у  коллектива 
нет особых претензий к ра
боте детших учреждений, 
предр'риятий общественного 
питания и других служб. 
Однако же...

«После декретного ртпус- 
ка, — нише* в газету инже- 
яер-техяолог Любовь Ива- 
новяа Юферова, — мне надо 
выйти иа рабо^. В цеховом 
комитете профсоюза (цех 
М  1) сказали, что детский 
садик—на ремонте, н ничем 
не могут помочь. В профко
ме объединения просили по
терпеть до 1 октября. В кон
це декабря я была на прие
ме у генерального директо
ра А. Н. Семеса, он заверил: 
садик откроется в январе 
нынешнего года. Что мне 
делать? Все положенные от- 
пуска с мужем использова
ли. Когда я смогу спокойно 
работать?».

Многое волнует сего?щя 
ТРУДОВОЙ коллектив. Если 
рыидце рабочие бы махнули 
рукой на мастера-хтрубияна, 
то теперь такая фигура ста
новится нетерпимой в кол. 
лективе. Бели в цехе не соз
даны условия для нормаль
ного высокапроизводитель. 
него тиада, рабочие бьют 
тревогу.

«В  нашем цехе сделали 
новую вентиляцию, — сооб
щает работница цеха JA 21

Томского электролампово
го завода 3. В. Колмогорюа. 
— Но включить ее нельзя— 
ова тушит пламя газовых 
горелок на машинах. По. 
этому наладчики заставили 
веятяляцию шкафами. И 
теперь за окном минус 30—  
40, а в цехе... плюс 27—30! 
Мы яа работе постоянно 
разгоряченные, а йотом мок
рые выходим ив мороз. От
сюда частые простудные 
забивания. А  когда тепло 
за окном, в цехе просто пе
чем дышать. Форточек нет.

Разве трудно было выве
сти вентиляцию в середину 
цеха, сделать задвижки, 
которыми можно было бы 
регулировать температуру? 
Зачем зря расходовать теп
ловую и элвктбинчефую 
энергию?»

Прислушайтесь, вдумай. 
тс|сь, о чем ведет речь рабо
чая. Она озабочена не толь
ко цехсвыми, но и обще. 
иа)р{ф(ньши прсблемами. 
Ведь решение их на!чинает- 
ся на рабочем месте «а|ЖД0-

го. и  здесь важно все — 
тепло или холодно в цехе, 
заботятся ли те, кому поло
жено, о соцкультбыте рабо- 
чих.

«Сделали у нас ремонт,— 
пишет далее Зоя Васильев
на. — Шел он больше года. 
После ремонта |цольэова№ь̂  
ся бытовками стало крайне 
неприятно. Старые шкафы 
были некрасивы, но очень 
удобны. Теперь поставили 
полированные, в которых 
пальто приходится склады, 
вать амеоте е сапогами. 
Трудно понять тех, кто так 
позаботился о рабочих».

Особенно достаетоя в 
письмах трудящихся брако
делам. Качество продукции 
— это показатель кан«пва 
всей нашей ра|5оты. На со
вещании в ЦК КЛОС в но. 
ябре прошлого года М. С. 
Горбачев сказал так: «Низ
кое качество, плохая, недоб- 
расовесгаая ipa6ora — это 
саимый опасный вид расто- 
чительства и общвствен1ного 
труда, й материально-техни
ческих ресурсов». С ворму. 
щением пишет в адрес кол-

нов, если судить по свежим 
данным. Например, только в 
одном Томском районе в день 
вывозится по 7 тысяч тонн — 
едва ли не половина того, 
что делается всей областью. 
Здесь в эти дни высокопро- 
иаводигельно трудятся от
ряды районного объедине
ния «Томокагропромхимия», 
возглавляемого Н. К. БиН- 
дериром. Посудите самЖ 
лишь силами аг1Х>химикйв 
ежедневно на поля достав
ляется по 3 — 3,5 тысячи 
тонн органики. Причем это 
не торф в «чистом виде», а 
смесь его с навозом, то есть 
ком'посты. Понятно, что 
для приготовления таких 
компО'Стов требуются до
полнительные усилия и 
время. Тем не менее темпы 
работ на вьгоозке самые вы
сокие.

До 5 тысяч тонн подняли 
ежедневную вьгра|бот1ку от- 
ряды тшодородия в Кожев- 
iHMKOBcstoM районе. Около 
двух тысяч тонн вывозЯт 
асиновцы и по полторы ты
сячи и больше — шегарцы.

Совсем прекращали ра- 
боты на полях в морозные 
дни механизаторы! Зырян- 
•ciKcro, Тегульдетского И 
Карга'сок'окого районов. Но 
зырянцы вовремя спохва
тились и теперь вывозят 
в день по 3 тысячи тонн 
оргаиики. Однако кцрга. 
сокцы и тегульдетцы так и 
не возо^овили еще эту ра
боту. ____

Н. ПЕТРОВ.

лектива объединения
«ТомСкмебель» М. Оливни. 
цын из Верхнекетокого рай
она. Он щриобрел стенку 
«Афипс».

|«Нв1ф|ежяость я зеяят- 
ность в работе—на каждом 
шагу, — пишет он, — отде
лочная бумага отклеивается,. 
яа дверках нет меток, худа 
ставить магнитные пяасти. 
ны, а шкаф вообще другого 
размера и отделки. А  ведь 
нее это стоит 800 рублей.

Где же, уважаемые ме
бельщики, — обращается 
житель лесного района, — 
ваша рабочая гордость за 
свою продукцию, где ваши 
рабочий контроль и ОТК?»

Нет, все поднятые вопро. 
сы — не житейские мелочи. 
Они объединены одной важ- 
'НОЙ мьклью: каждый на
своем месте должен дОбросо. 
вестно делать свое дело.

Сегодня каждому пюиятно; 
для осуще!стления решений 
X X V II съезда КПСС мы 
должны хорошо ольЕпать 
друг друга и, откликаясь 
делом; идти друг др!угу на- 
'Встречу, так как только 
единство действий рабочего 
коллектива, профсоюза, 
партийных 'Комитеячэв при. 
Hejoer Желаемый результат.

п. колотовкин.
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Х Р О Ш 1 К А
ПАРТИЙНОЙ
ЖИЗНИ

Пополнились 
прилавки

в минувшем году кол- 
шашевские пищевики не- 
OiaBO сделали, чтобы рас
ширить аосорт(ммф#г, 
^улучшить |качвС1В0 хщю- 
дуктов, подаяъ товар ли
цом.

На пивзаводе, к приме- 
РУ, запуще|к новый цех 
!— на прилавках магази
нов стало больше гавиро- 
ванной воды. На хлебо
комбинате освоили вы
пуск хлеба «славян- 
акий», уже полюбившего. 
1Ся многим по1Чщател1ям. 
|Гормопаавод выдал пер
вую фасован15ую продук" 
цию — молоко, кефир в 
бутылках.

'Чтобы проиэс[ци1и ая)и 
приятные перемены, ну
жны были напряженная 
работа коллективов и их 
рукоЕОДигедей, усиление 
(партийного влияния и 
(контроля. Партийные ор
ганизации стеили тща- 
ггеяьйее заниматься кад- 
!рамИк активнее повышать 
ответственность коммуни
стов за порученное дело. 
Об этом и о том, какие 
Проблемы предстоит еще 
(решить, шел р>азговор в 
'горкоме за «круглым 
столом». Участие в нем 
приняли ре!кр»етарь гор. 
кома КПСС Р. Н. Пала 
тина, секретари партий 
ных бюро пищевых пред 
приятий города О. Т  
Иованова, Г. В, ДолжиИ' 
кова, О. С. Хрулева и 
другие.

Г. КУЗНЕЦОВ.

За массовыми 
мероприятиями...

в зырянском проф- 
техунялище № 30 актив, 
но paiSoraer совет ветера
нов, регулярно проходят 
в|стр€яи рёбят с ветера
нами войны, бьгашими 
солдатами, аы1.поянЛвщи. 
ми интернационал£лп>1Й 
долг в Афгангвдтане, кур
сантами военных учи
лищ. Здесь проводятся 
соревнования по сдаче 
норм ГТО, в техашчеоких 
кружках юноши овладе- 
В'ают вренночприкяадиы- 
ми опециальностями.

Это результат того, что 
коммунисты [училища 
усилили внимание к во- 
енно-патриотичеокому во
спитанию учащихся. И 
тем не, менее бюро Зы. 
рямского райкома КПСС, 
рассмотри состояние во
енно-патриотической ра
боты в училище, отмети
ло, что ее уровень еще 
не отвечает стоящим за- 
дачам.

Бюро райкома потребо. 
вало от партийной .opraj 
низации и руководителей 
училища устранить эти и 
другие недостатки.

Растет
влияние

Партийное бюро Запад
ной нефтеразведочной 
экспедиции умело и целе
направленно ведет работу 
по отбору 'НОВОГО П'ОПОП. 
нения, вошитавию моло
дых коммунистсв. Кан
дидатами в члены КПСХЗ 
принима|ются прежде все
го передовые рабочие ве
дущих щюфеосий. Их мо- 
рааьиюиюли|тичеакие[' /ка
чества всесторонне ив|уча- 
ются и проверяются.

Забота о новом полол, 
нении позволила укре
пить партийное ядро в 
трудовом коллективе эк
спедиции, усилить пар. 
тийное влияние на Ооно- 
вньш фазах производст
ва. Сегодня, к примеру, 
в шести бригадах из семи 
действуют партийные 
группы.
U Положиггельн|у!ю сЦен. 
ку этой работе дало бюро 
Картасокского райкома 
партии.

Ю. ЗИМИН.

ЛИЧНОЕ ПОДВОРЬЕ —  ПОД КОНТРОЛЬ СОВЕТОВ
\

Сельский CXOJ
он БЫ Л П О СВЯЩ ЕН  ТОМ У, КАК  О БЕС П ЕЧ И ТЬ СЕБЯ  

Д А  Е Щ Е  П О М О Ч Ь  Г О С У Д А Р С Т В У
S в  какой-то момент по- 
S казалось: с^час j среди 
S людской разноголосицы 
S раздастся лукавый голос 
S небезызвестного донского 
S острослова, любовно вос- 
S петого большим масте- 
g ром, и по залу покатится 
S ядреный смех. Но тут с 
Я места поднимутея ответ- 
S ствеяные товарищи я по- 
Я требуют прекратить ба- 
5 зар. В зале установится 
Я тмшияа, но ненадолго, 
S потому что асакой ' же 
Я серьезный разговор без 
S неожиданной шутки? К 
S хотя нет смысла искать 
Я на сегодняшнем сходе 
5 двойников Щукаря, а
2  сравнивать условия и 
S вовсе не резон, аналогию 
Я так .и хочется провести. 
S Уж очень схожи тот я 
Я этот разговор своим ду- 
S хом — заиятересован- 
Я костью и страстностью. 
S Так бывает тогда, когда 
5 обсуждается вопрос пер- 
т востепеяный, а для кре- 
Я стьяняяа им всегда бы- 
S ло [сельское подворье.
S Волее же демократичной 
S формы, чем сельский
3 сход, никогда, пожалуй,
Я не существовало. Это де- 
8 ревеяское вече уравнива- 
Я ет в правах всех, яеза- 
3 висимо от должностей и 
Я званий.

Но, прежде чем мы загля
нем на сход, зайдем к Фе
дору Ивановичу Виаиеру, 
^председателю колхоза «Си
биряк».

Хозяйство это известно 
прежде всего своим общест
венным уопахом. Колхоз — 
миллиону, лучший в райо
не, да и в области, на него 
равняются многие. Четыре 
миллиона прибыли за прош
лую пятилетку, 20,7 цент
нера с гектара^—средняя уро
жайность зерновых, сверх 
плана проданы молоко и мя
со. Здесь много строят жи
лья, развивают соцкультбыт, 
и если нужно гостям пока
зать отличный спортивный 
комплекс, великолепный 
музей или щегольнуть бла
гоустройством, везут их сю
да.

Но общественное есть об
щественное, за него и опрос 
в первую очередь. А  не те
рялся ли за этим интерес 
к чужому личному? Однако 
в том-^то и дело, что прак
тически все принципиаль
ные ВОПРОСЫ' развития ин
дивидуального гяодгас|бнаго 
хозяйства здесь отрегулиро
ваны, а Семеновский сель
ский Совет — единствен
ный в районе, выполнив
ший план по закупкам се
льхозпродуктов у населе
ния.

О том и ведем беседу с 
Федбром Ивановичем.

— Без сена у нас никто 
не остается, — замечает он. 
— Лугами обеспечен каж
дый двор. Без вьшасов то
же никто не страдает. При
влекли мелиораторов, один, 
другой лужок расширили. 
В Общей сложности 250 гек
таров под индивидуальные 
пастбища отдали, и все—не 
дальше пяти километров.

— Тех, кто хочет обзаве
стись хозяйством, да живет 
в благоустроенном доме, — 
перечисляет Визнер, — по 
их желанию переводим в 
дедевенские избы. Впрочем, 
и во дворах благоустроен
ных домов строим стайки. 
Даем на хозяйство по пол
тонны зерна, а механизато
рам и по тонне-полторы. 
Обор молока отлажен, ско
тину тоже у населения за
купаем. Комбикорма прода
ем, встречная продажа де
фицитными товарами сорга
низована...

Само собой заходит раз
говор о тех, кто не хочет 
держать хозяйство. Предсе
датель отвечает на вопрос 
просто:

— Молодежь, одинокие 
женщины, люди глубокого

пенсионного возраста и... 
лоботрясы. При этом при
ходит к выводу, что ни од
на из этих групп не безна
дежна, может стать резер
вом для дальнейшего раз
вития личных гюдсобных 
хозяйств. С молодежью на
до вести разъяснительную 
работу, пожилым и одино
ким—помогать, а лоботрясов 
— воспитывать.

Но пора уже направлять
ся и в клуб. И прежде 
чем зал заполнится, благо
дарно откликнувшись на 
усилия организаторов, и в 
теплом уютном помещении 
старенького Дома культуры 
начнется крестьянский раз
говор, зададимся вопросом: 
о чем пойдет он? Ведь по 
большому счету и говорить- 
то особо не о чем._

Перво-наперво, как и по
лагается в гостях, слово 
предоставили районному ру- 
ководстау — председателю 
райисполкома В. М. Ювчен- 
ко. Мысль председателя по
началу полилась широко и 
привольно, дошла до Егип
та и Греции, но вовремя 
вернулась в родные пенаты, 
и в частности в гостепри
имную Семеновку. Сделав 
внушение другим председа
телям сельских Советов 
(они были приглашены на 
этот сход), которые сорвали 
план закупок сельхозпро
дуктов у населения, он не 
обошел критикой и хозяев: 
плаяы-то по закупкам вы
полнили, а вот поголовье 
сократили.

— На сходе мы должны 
решить, — дал направление 
разговору председатель, — 
что все-таки мешает быст
рее развивать личные под
собные хозяйства?

Выступить попроси.лся1 об
щественный заместитель 
председателя Семеновского 
сельского Совета, ветеран 
труда, уважаемый на селе 
человек Семен Тихонович 
Тихонов. Он самокритично 
признал, что не все еще лад
но с организаторской рабо
той. Из 24 депутатов в про
даже сельхозпродуктов уча
ствуют в.сего 15, а из 315 
хозяйств держат скот 170. 
Похвалил молодые семьи 
Непряхина ■ Николая, Кули
кова Александра, Карышева 
Виктсра, которые уже ку
пили коров и сдают молоко. 
Воздал должное и лучшим 
сдатчикам — Бударину, 
Шихалеву, Елисееву, По- 
хплко, Силичу, Сухорукову, 
Высоцкому, продавшим г1о 
1.000 килограммов молока и 
более. Затем снова загово
рил о проблемах.

— Вот наша одаосельчан- 
ка Кашире на месте моло
ко не сдает. Нгпеопит .масла 
килограммов 30 — и айда в 
Большедорохово. Оттуда к 
вечеру везет пилу «Друж
ба». А  все потому, что там 
сразу отоваривают.

Сослался и на личный 
опыт — уж слишком, види
мо, досадило:

-— У  меня тоже пила 
«Друж:6а» есть, но ей лет 
20. Где взять запчасти? По
ехал на барахолку в Томск. 
Вижу, коленвал продают. 
Стал 1фужить (тут в зале 
раздался ободряющий смех), 
а оно выясняется, что сорок 
рублей «продавец» просит. 
Так пятерка ж валу крас
ная цена. Да что делать — 
купил...

Пока Семен Тихонович 
п|родолжал подхваливать 
молодежь, решившую обза- 
вестизь подворьем, на «га
лерке» раздалось:

— Так она ж скоро бро
сит это хозяйство.

С отповеди крикунам и 
начал свое выступление 
один из тех самых моло
дых, механик В. М. Кары- 
шев.

— Не надо на «галерке» 
ехидничать, — обратился 
он к вьперикивавшим с пос
леднего 'Ряда. — Я сам дол

го жил в городе, стоял в 
очередях за молоком и ма
слом. А  потом переехал в 
село, получил здесь благо- 
устроеш^ю квартиру и ре
шил купить корову. Было 
мяото насмешек. Но как-то 
к нам в дом пришли пред
седатель колхоза и П1>едсе- 
датель Совета. Спросили: 
«Кто хочет ксфову держать? 
Будем строить стайки». Из 
двух домов нас только двое 
охотников и нашлось. А 
сейчас уже много. Чего ж 
не держать корову? Без 
сена не остаемся, без ком
бикормов — тоже. Утром 
полчаса-час позаниматься 
скотиной — так это же мо
лодому человеку в>роде физ
зарядки.

— Трудности, конечно, 
есть, — вофазил было ве
теран труда, пенсионер 
Анатолий Григефьевич Ва
сильев. — Но держать ско
тину можно. Тут только со
знание надо иметь. Что тре
буется отрегулировать на
перед? Вот с вывозкой сена 
неувязки. Механшатсры у 
нас хорошие, но расцегаси 
у них такие, что перевозить 
стожок, расположенный по
близости, неаьичадно. Кило
метраж не тот. Раньше бу
тылка выручала, а теперь, 
коль с ней покончили, мо
жет, доплачивать механиза
торам? И еще... Правление 
колх'Оза все же наши паст
бища прижимает. Хсрошо 
бы их подсеивать, как и 
о!^ествениые.

Завуч школы Вера Пет
ровна Потапова рассказала, 
что дети со своего подсоб
ного хозяйства и картошку, 
и моркошку собирают. Еще 
могли бы зелень и для 
колхозной столовой выра
щивать, если бы школе 
прирезали земли. Пожало- 
варта'̂ ь, что учителям для 
своих буренок еще вручную 
приходится косить, в то 
время как для других кате
горий работающих техни
кой траву срезают. Вьюка- 
зала обиду и на женщин 
колхозной бухгалтерии, ко
торые иновда попрекают 
учителей, что они пользу
ются тем же, что и колхоз
ники.

Тут слово взял Федор 
Иванович Визнер. Он сразу 
дал «отлуп» крикунам с 
последнего ряда, пригвоздив 
их едкой шуткой. В зале 
вещарилась тишина, и пред
седатель шжел разговор по- 
государственному:

— Некоторые, может, 
считают, что личное под
собное хозяйство — это от
ступление от социалистиче
ских принципов? Так это 
не так. Много сельского на
селения переселилось сей
час в город, все больше 
становится пенсионеров, ко
торые не могут участвовать 
в общественном производ
стве, вот и возникли труд
ности с насьпцеяием рынка 
продуктами. Государство об
ратилось к селянам с гфо- 
сьбой пополнить наш об
щий стол, и к этому надо 
отнестись с пониманием.

— Должен уяснить каж
дый, — продолжал предсе
датель, — что цель разви
тия личных подсобных хо
зяйств — накормить снача
ла себя, а излишки отдать 
стране. Но политика эта 
такова, что прежде надо хо
рошо трудиться в общест
венном производстве, а по
том уж силы класть на 
свое. А  у нас уже 'КОе-где 
перехлест. Вот Бударин в 
лучших сдатчиках числит
ся. А  зачем ему три коровы, 
да еще столько же подаос- 
та? Ты вначале хорошо в 
колхозе потрудись. Или 
сдатчица Корсунова тоже 
много продукции сдает, а 
все ее свиньи на колхозных 
полях пасутся.

— Что же это за подсоб
ное хозяйство, — обратился 
Визнер к А. Г. Васильеву, 
предлагавшему доплачивать

механизаторам, — если го
сударству в убыток? Про
сите рассчитываться с ни
ми згй невыполненную ра
боту? так я этого делать не 
буду. За перевозку «частно
го» и государственного сена 
механизаторы получают 
одинаково.

— Вы лучше, дорогие 
товарищи, — обратился он 
в зал, — поднимите-ка руки; 
чье сено ньшче не вьшеэе- 
но? Нет таких. Будем и 
подсевать, и удобрять но
вые пастбища, но и вы ра
зумение имейте. Сколько 
овец в хозяйстве развелось, 
а пастьба не организована. 
Не хотят хозяева шлатить 
пастуху, вольно-то оно лз^- 
ше. А  ведь без затрат со- 
дфжать свое хозяйство не
верно. За потравы будем 
спрашивать строго. Хорошо 
бы еще вот о чем подумать. 
Взяла же спасть обязате
льство по 3.000 килограммов 
от каждой буренки полу
чить. Для вас, конечно, это 
не рубеж. Но неплохо бы 
поднять надои и в личном 
стаде. Тут уход нужен, а 
то иная хозяйка спохватит
ся поутру, кое-как накор
мит скотину — и со двора. 
(Тут раздался дружный 
смех). А  для вас, — обра
тился он к молодым, — ста
нем и стайки строить, и 
кормами помогать...

Но с «галерки» вновь до
неслось:

— Что ж нам, со второго 
этажа благоустроеняопо до
ма за сто метров в сарай 
бежать?

— А  вот Карьппев утвер
ждает, что это вместо за
рядки, — нашелся предсе
датель и был награжден 
дружным смехом.

Пос!ыпа|Лись вопросы про 
'Стиральные машины; одну 
всего за год на село дали.

— Ничего подобного, — 
взял слово председатель 
райпо Н. П.Салагор. — На 
район выделено было 800 
оифальных машин, да еще 
бензопил ПО продано, а 
всего проживает 2.600 се
мей.

— Плохо закупает конто
ра окот, — раздались снова 
горюса. — Приедет шофер, 
отбедет 8 голов и скажет: 
мне, мол, столько велели. А 
желающих сдать больше.

И на этот вопрос был от
вет, Что все отрегулируется.

Ко^ектйвно Селяне при
няли такое решение — до
полнительно выделить для 
подворья 100 гектаров паш
ни, улучшить обор молока, 
оргешизовать пастьбу. На 
том разговор был закончен. 
Он показал: даже там, где 
особых проблем нет, на(би- 
рается немало житей'Ских 
вопросов. Они требуют кон
кретных ответов. Очень ва
жно убеждение в том, что 
селянин должен кермить 
себя сам. Нещюстое это 
дело, если чуть ли  не в ка
ждом дворе машина или 
тяжелый ■мотоцикл, а город 
— не за горами. И по эту 
пору многие едут в Томод 
купить продукты в магази
не. Вопросы отоваривания 
дефицитом тоже непросты. 
Не пора ли повести разъяс
нение, что молоко необхо
димо сдавать не за ковер 
или стиральную машину, а 
потому, что государство пр
одает 1ГОЛОВ1ИЯ для содержа
ния 'СКота. Разговор об ин
дивидуальных затратах хо
зяина подворья сегодня так
же не лишний. Но, разуме
ется, главным остается 
создание условий для веде
ния личных подсобных хо
зяйств. Это особенно важно 
для тех Советов, где их 
еще нет. Вот почему нужен 
такой откровенный разго
вор в каждом селе и ма
ленькой деревушке. Пусть 
люди вьюкажутся прямо, 
что наболело, а те, от кого 
зависит решение вопроса, 
ответят делом.

Н. ГУВСКАЯ.
Зырянский район.

Наставник

Это же скольхб за 
50 лет существоямия 
калпашевско|га nptf-' 
фессионального учили
ща № Z вышло из его 
стен специаЯист<ов{?(| 
Тысячи. Вьшускники 
усвоили не только спе. 
циальвые знания, но и 
получили ^ор;ошие 
трудовые навыки. 
Училище определило 
их судьбы в жизни.

Среди таких t— стар
ший мастер проязаод. 
ствешюго /эбучевмя 
Николай Лнфеевич 
Шандра. Начинал 
здесь мастером. Затем 
без отрыва закончил: с 
отличис/м техникум. 
Долншость )Нищ^1(ая 
Андреевича лепсой яе 
назовешь. |ГребуНго(иа 
и высокой квалифика
ция, и ответстяеняости 
за нроизводе/гвенное 
обучение (зшащихеи, 
глубокого |повимаяяя 
души подростка, да 1и 
просто большого терпе. 
имя. Всеми эти;Ки ка
чествами Ьбладает на. 
ставник. f'

Полтора (года [назад 
Н. А. Шавдра (стал 
к!о(ммунисто ,̂ )9airpat- 
жден медалью «За 
трудовое отличие».

Фото А. Филиппова.

По следам наших 
выступлений

€€ Поющие 
колодцы »

Так назывался рейдо
вый материал, опублико
ванный в «Краевом эна. 
меви» 14 ноября 1986 го
да. (В не». /Шла речь о 
многочисленных [ргечках 
воды в домах местяьпс 
Советоц /и |пред1фингий 
города, в  ответе предсе
дателя Октябрьского рай. 
исполкома О. В. Козлов
ской сообщается, что все 
ЖЭУ производствевного 
жилищно-ремонтяоготре- 
ста перешли яа сиотему 
,профил!актичесхого ‘ dfi- 
служивания ияжеверяых 
сетей и внутренних си
стем тепло и водоснаб- 
(жения. ЖКО предприя. 
тий и организаций пору
чено произвести ремонт 
систем Вододяабжеяия в 
(подведомственных домах. 
За ноябрь и декабрь лик
видировано около .20 по
вреждений на водопро
водных сетях района.

«Дорога —  
прямо

но свалку»
Под таким заголовком 

2 ноября 1986 года в га
зете «Красное знамя» 
была опубликована кор
респонденция о неудов
летворительном приеме 
пищевых отходов в от- 
кормсовхозе «Михайлов
ский». Как сообщил на
чальник областного уп
равления общественного 
питания В. С. Абрамов, 
после снятия карантина 
прием пищевых отходов 
возобновлен. Иалажи- 
вается надежный способ 
транспортировки — бри
кетирование кормов.

В связи с расширением 
откормсовхоза завер
шается разработка гене
рального плана развития 
хозяйства, котсфым пре
дусматривается (строи
тельство фабрики грану
лирования пищевых от
ходов. Уже решен вопрос 
об отводе земли, построен 
металлический склад для 
хранения комбикормов.

ЗА ЭФФЕКТИВНОСТЬ ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ

П О Ч Е И У  Б Е Н З И Н  С « Д О Б А В К А И Н » ?
в разгар прошлогодней 

страды, когда была дорога 
каждая минута, в колхозе 
имени Фрунзе Зырянокого 
района остановились авто
мобили. Уборочный конвей
ер залихорадило. Водители 
жаловались на низкое ка
чество бензина. Двигатели 
машин дымили, терялась 
их мощность, увеличивался 
уровень масла в картере. 
Все признаки говорили о 
том, что в бензине имеются 
какие-то посторонние при
меси. Исследование взятых 
проб подтвердило наличие в 
бешине дизельного топли
ва, механических примесей 
и воды. ■ Так было и в 
колхозе имени Калинина. 
Подобные факты встреча
ются часто и в хозяйствах 
других райснсв. А  ведь 
эконоМ'Ичнасть, надежность, 
долговечность работы тех
ники в очень большой сте
пени зависят от качества 
используемых нефтепродук
тов. Где же омешали их? 
Почему ухудшилось их ка

чество? Для выяснения это
го мы побывали на нефте
базе и в ряде хозяйств Зы
рянского района.

По существующему по
рядку, при отпуаке нефте
продуктов базы Главиефге- 
снаба должны вьгдавать по 
первому требозатяо полу
чателя паоперт качества. Он 
является основным, а на 
селе по существу единст
венным, документом, по ко
торому можно судить об 
экоплуатацисиаых свойст- 
вак топлива и смазочных 
масел. Исполняющий обя
занности главного инжене
ра колхоза имени Фрунзе 
И. И. Лактионов о таком 
документе услышал от нас 
впервые. А работники неф- 
тебавы даже по требованию 
инспекции Гсстехнаязсра 
паспорт качества на отпус
каемое топливо не выдгши. 
Возможно, что на зырян
ской нефтебазе зачастую 
смешиваются бензин и со
лярка. Утве1ржяать катего
рически мы, правда, не 'мо

жем, потому что входного 
контроля качества нефте
продукте® в зырянскцх 
колхозах нет. Заведующие 
нефтескладами, водитссти 
бензевозов хозяйств прояв- 
л:яю1[г поразительную не
компетентность в вопросах 
получения, хранения и от
пуска не<^епродухтов. Да и 
может Ли быть иначе, если ' 
на складах нет приборов 
(зато они пылятся на 
товарных полках в РТП) 
для взятия проб и проведе
ния простейшего анализа 
не^епрсдуктов, а работни
ки не ознакомлены с инст
рукциями по учету и ис
пользованию ГСМ, проведе
нию анализа.

При ньшешних условиях 
хранения нефтепрсдук^в 
ксятроль их качества дол
жен быть постояшьгм. Экс
плуатационные свойства 
ГСМ нередко ухудшаются 
при перевозке, заливке в 
недостаточно чистую тару, 
при хранении и приемо-сда
точных операциях. Так, при

проверке ‘ «пустого» бензово
за в том же колхозе имени 
Фрунзе слили из насоса и 
шланга около 15 литров 
дизельного топлива.

Известно, что в процессе 
хранения нефтепродуктов 
из-за разности температур 
окружающей среды на 
внутренних стенках резер
вуаров конденсируются ка
пельки влаги, которые ска
тываются на дно резервуа
ра. Оседают и механиче
ские примеси. Наиболее чи
стое топливо находится в 
верхних слоях. Поэтому ре
комендуется каждый раз
даточный резервуар с(6сру- 
довать плавающим топливо- 
приемником. Однако инже
неры не внемлют этим ре
комендациям. В севкозах 
Кожевникоаского, Тамотого 
и Тегульдетского районов 
ни одна емкость не обору
дована плавающими топли- 
воприемниками. Из 1.880 
Г1ровере(нных емкостей не 
имеют таких агрегатов 1.150, 
или 67 праценто®.

Более П'ОЛОвины емкостей 
не имеют водогрязеспуск- 
яых пробок и устройств для 
слива отстоя и воды. Таким 
образом, почти все двигате
ли машин и механизмов 
работают на грязном, с со
держанием влаги топливе. 
Особенно неблагополуч(но 
положение в хозяйствах 
Томского, Тегульдетского и 
Каргасокского районов. К 
примеру, в ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко, где главным ин
женером работает В. П. 
Грибов, все проверенные 
емкости долгое время не 
чистились и не промьгаа- 
лись, половина их не гериме- 
тизирована и не имеет ды
хательных клапанов.

Случай заправки автомо
билей смешанным топл,ивом 
для инженерной службы 
Зьфяяюкого РАЛО не про
шел бесследно. На ремонт
ном предприятии наконец 
была создана бригада для 
проведения технического 
обслуживания резервуаров 
колхозных нефтескладов.

НЕВОЗНУТИНЫ Е
О  санитарном неблагополучии 
в цехах манометрового завода
— я  работаю на заводе 

без малого двадцать лет, — 
говорит Н. Д, Нигодина. — 
Пять лет назад пересели, 
лись в этот цех. За год или 
два до того показывали нам 
проект будущих ра)б|о|чих 
мест — красота! Онна боль
шие, шторы, цветы, рабочие 
были нариехзваны в тапоч
ках, в суперсовременных 
комбинезонах. И что же на 
деле? — Рабочая повела 
глазами по небольшому 
тесному цеху с грязными 
стеклами, сквозь которые 
едва сочился дневной свет.

'Над ваннами с азотной и 
'соляной кислотами кури
лся пар, а р>абста венти
ляции совсем не ощущалась. 
Шлепали по кислотным лу
жам рабочие в сапогах. Изо 
всех ржавых труб капало и 
бежало...

Завидев заместителя глав. 
/нЦго инженера машп|мктро- 
вого завода Л. А. Гищевича, 
подошли рабочие.

— Нужен капитальный 
ремонт! Дальше так нель- 
зя...

Руководитель слушал дао. 
койно, и непонятно было по 
его нетоз1муч1ммому виду, 
принял ли он предложения, 
либо привычно пропустил 
мимо ушей — ведь работа
ют же люди, не уходят...

В цехе гальваники осо
бенно людно. Много жен
щин. СГноровиста работает 
Лариса Ланкина. Улыбну
лась приветливо:

— Двенадцатый год здесь, 
научилась.

— А  как у вас условия 
труда?

— Устарело оборудование. 
Вот надо бы коробки венти- 
•пяционные сменить, равва. 
лшаиоггся.

И в самом деле, ядовитые 
дымки от припоя не очень- 
то охотно плывут в раструб 
вентилятора.

— А  порой нас топит. На 
участке промывки никак не 
могут сток нормальный сде
лать. И перчатки бы нужны, 
но редко их выдают...

Когда заходишь с улицы в 
шестой цех, то на' похюте ос- 
Чанавяивает волна спертой 
духоты. Люди жaJЦч<*тcя на 
загазованность и полумрак. 
Лишним бьвйэ «(прашивать 
пакяюрт са(нита|рн|с>-техя!иче- 
ского состояния у начальни- 
ка цеха В. И, Ускова.

— Нынче к зиме мы под
готовились прошло
годнего, -— оказал он. — Ос. 
теКлили окна, раздевалку 
сделали. Но трудный у нас 
цех, не хватает у людей 
культуры. Сам трижды ус
танавливал сантехнику в 
местах общего пользования 
— все снимают.

— У  нас традиционно 
крепкие третий и седьмой 
цехи, — поддержал началь
ника Л. А. Гиц€1вич. — Там 
скажут — сделают. У  них 
порядок. И даже, цветы вы. 
ращивают.

■В чем-то мож№> согласить
ся с руководителями: там,
оде люди сами берутся за 
дисциплину, чувствуют себя 
хозяевами, — порядок обес
печен. Но, опрашивается, 
ДЛ1Я чего руководители? 
Констатировать недостатки? 
Надо уметь организовать 
людей, чтобы следили и за 
саНита^жым порядком на ра
бочих местах, векзпитывали 
в себе лучшие качества.

В отличие от прошлых лет 
на маномет^ювом заводе в 
целом куда серьезнее, осно
вательнее подготовились к 
работе в зимних условиях. 
Это отметил и санитарный 
врач, санэпидстанции Со
ветского района Н. Ф. 
Гапимуж, курирующий
ифомышленные предприя. 
тия. А  вот бытовые удобст
ва для людей, борьба за 
надлежащую саНитар1ную 
культуру в цехах, на каж
дом рабочем месте — до 
этого руки не доходят.

легче проводить разовые 
|мершриятия, а повсеДнев. 
(яая работа, дается труД!^. 
'(Подтверждают это и дру(ше 
факты: так и не 0(рганивова- 
ны цвнтрвлиэсваяная стир
ка спецодежды и ремонт ее, 
хотя разговоры идут не 

Первый год. Завод лишь на 
60 процентов обеспечен ком. 
(натами гжнены женщин. 
Можно назьгаать еще мел
кие и крупные недоработки. 
^Главный и конечный пока- 
1затель всего этого — адо. 
решье лк>дей. Так вот, не
смотря на то. Что на заводе 
/своя поли|кл1ини!Ка, за|бале- 
ваемость растет. Из 100 ра
ботающих заболевают 94, те
ряется 1Л96 чело^йо-дней 
За Год. Внушительные поте-
РИ'.

Г. rOP^UlKOB.

Еще такая же бригада есть 
в Бакчарском РТП. А  вот 
руководители инженерных 
служб Асияовокого, Кожев- 
яиковского РАНО А. Я. 
Эверков и А. М. Кузнедов 
эти службы .распустили.

Да, дело это хлопотное, 
тЕ^ует немалого внимания, 
потому что работы связаны 
с повышенной пожарной 
опасностью. Но проводить 
техническое обслуживание 
Нефтерезервуаров и обору
дования вефтёскладов край
не необходимо. Это сокра
тит расходы на ремонт, 
улучшит техническое состо
яние тракторного и автомо
бильного парка, а следова
тельно, будут проводиться 
и полевые работы в луч
шие агротехнические сроки. 
Каждому руководителю, ин
женеру, бригадиру и меха
низатору надо уяснить, что 
соблюдение правил завоза, 
хранения и расходования 
рем , техничаского сбелу- 
ж|ивания нефтеоборудова- 
ния — это главное звено в 
Системе эксплуатации ма- 
шинно - тракторного парка.

А. ГОРНЕВ,
главный инженер-инс

пектор /Ьблыгропрома.

ОБЛЕГЧИТ ТРУД 
О ВО Щ ЕВО Д О В

Самый трудоемкий процесс в выращивании овощей — 
формирование густоты растений — исключает созданная 
в Кировограде 1Пнев|матичеокая сеялка точного высева. К 
ее серийному выпуску приступило производственное объ
единение «Красная звезда». Первая партия маншн сего
дня отправлена земледельцам Российской Федера(ции и 
Украины.

— 'Такую машину овощеводы ждали давно, — сказал 
главный агроном колхоза имени Жданова 'Усть-Лабин- 
ского района 'Краснодарского края А. Чайковский. — 
Опытный образец проходил испытания на наших полях 
и показал, ■что сеялка полностью отвечает требованиям 
индустриальной технологии. Примененный на ней пнев
матический высевающий аппарат обеспечива1ет безупреч
ный посев семян по заданной норме с равномерным рас
пределением их в рядке и одинаковой глубиной заделки 
в почву. Снижаются затраты на уходе, а урожайность 
повышается.

Новая машина универсальна: может заделывать семе
на всех овощных культур и близких по размедам бахче
вых. Снабженная специальным приспоссблением сеялка 
при надобности способна проводить двухстрочный посев. 
За смену она засевает 12 и более гектаров поля. Причем 
благодаря электронному устройству контроля за работой 
вькевающёго аппарата качественное проведение всего 
'комплекса работ обеспечивает один тракторист без помо
щи сеяльщика. Среди достоинств новинки — рачитель
ное расходование семян, которых теперь на гектар поля 
нужно в два-три .раза меньше обычного.

К предстоящей весне высокопроизводительные сеялки 
точного высева получат сотни овощеводческих хозяйств.

Корр. ТАСС.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



17 ЯНВАРЯ 1вВ7 ГОДА

Каи развиваться 
коммунальной службе! б е с п р а в н ы й  ж э у ,

или лицом к лицу с К В А Р Т И Р О С Ъ Е М Щ И К О М
Вы отачрьюаете дверь сво. 

ей «!вар)гиры, и — о, у!жас! 
В квартире—тпотоп, на сте
нах — желтые потеки. Ка
ждый в такой юитуации по- 
статпаег по-своему: один хва
тается за ведро, другой бе- 
жит к соседям,, третий зво
нит в ЖЭУ. Приходит сан
техник и делает то, что мо. 
жег, — ставит на трубу «хо
мут». Но вы-то знаете, что 
это ненадежно, и пускае
тесь в пререкания:

— Отопительная система 
уже вся гнилая, а вы только 
дыры латаете. Менять нуж
но все!

Сантехник отвечает также 
раздраженно;

— Я ремонтировать ниче
го не буду, пусть это дела, 
ют другие.

В лучшем случае он сооб
щит, что заявка внесена в 
план ремонта!. Мы негодуем. 
Нам-то и невдомек, что сан- 
техника виним по старой 
привычке. В бытность домо
управлений он действитель. 
но отвечал за все, теперь 
же бесправен.

— При организа1Ции ЖЭУ 
и ПЖРТ обязанности были 
распределены так, — рас
сказывает начальник ЖЭУ-6 
В. Н. Кучеренко, — что за 
трестом закреплен ремонт, а 
За ЖЭУ—профилактический 
уход. Но и по сей деш> мы 
не м о ^ м  полностью разо
браться, кто чем должен за
ниматься. Заявок на повре
м ен и л  так много, что всех 
бросают на прорьш.

■Чтобы оперативно реа|ги- 
ровать на эщгтренные заяв
ки, при тресте создали ава
рийную службу. В какой-то 
степени она разгрузила сан

техников ЖЭУ, но не доба. 
вила порядка. Бывает, что 
те и другие пытаются пере
ложить часть заявок на чу
жие плечи. Но главное — до 
профилактики так руки и 
не дошли. Замкнутый, кр у̂г 
остался: чтобы перекпю-
читься на профоомотры, на
до сократить число аварий- 
ньк  заявок, а их количество 
уменьшится, если лучше 
станет содержание квартир.

Еще сложнее с вьшолне- 
нием общестроительных ра
бот. Течет крьила, обвалил
ся потолок... На участке 
ЖЭУ-6 самый ветхий жи
лой фоид!. До 60 процентов 
составляет износ иньк до
мов. Можно представить, 
сколько идет жалоб. А  вы
полняются они лишь отча
сти. В итоге одни и те же 
заявки 'кочуют из плщ1а в 
план, к старым бедам' до
бавляются новые, растет 
число домов, требующих ре
монта. Есть и еще одаа ело- 
жность — здания с боль
шим процентом износа не 
подлежат капитальяо1му ре
монту, за них не берется со
лидный подрядчик, в ре
зультате вся помощь — кос
метический «марафет», И 
правы жильцы с пр. Ленина, 
72, когд а жалуются на то, что 
тамбур отошел от стены, 
ремонт затягивается. Можно 
понять и тех, кто проживает 
по переулку Беленца, 9: .все 
лето ремонттфовали кровлю, 
а осенью опять с потолка 
закапало.

Все упреки — в адрес ма
стера ЖЭУ.

— Когда существовали до
моуправления, мастер был 
хозяином на своем участке.

— говорит линейный мастер 
ЖЭУ-6 В. И. Волкова.— Мы 
были обязаны производить 
ремонтные работы. Теперь 
наши штаты переданы в 
ПЖРТ. Все бы ладно, если 
бы делался ремонт...

Валентина Ивановна ра
ботает мастерои! девятый 
год. Пришла иода, еще бу
дучи студенткой комму, 
нальвого техяи1̂ ма; хоте
лось побыстрее познать ра
боту, освоить специфику 
профессии. Теперь, хоть и 
появился опыт, легче не 
стало; чувствует свою вину 
■перед жильцами — ж ней 
идут за помощью, а она 
оказать ее не может, «Толь, 
ко копим, копим заявки да 
обещаем...»,

— Приходится каждую 
заявку отстаивать в (ПЖРТ, 
—сетует она. — А с  нами 
не всегда считаются. Вот и 
■переносим из плана в план 
объекты двух-, трехлетней 
давности. ;Пока один «про
толкнем», еще десяток на. 
копился. Странно, рвмоя- 
том мы не занимаемся, а от
ветственность перед квар
тиросъемщиком Несем.

— По должностной инст
рукции мастер действитель
но отвечает за сохранность 
жилого фонда, — соглаша- 
ется М. А. Козлов, началь
ник проиаводственного от
дела Советакогб ПЖРТ. —  
Он должен проводить 
пр’офилактические осмотры 
домов, проводить, инструк- 
таж по технике безопасно
сти, следить за своевремен
ной уплатой за квартиру. 
Через линейных мастеров к 
нам поступают заявки на 
ремонт, они же должны сле

дить за их исполяшием. А  
кроме того, за ними — ра
бота домовых комитетов, 
общественности.

На участке В. И. Волко
вой такие комитеты в каж. 
дом доме. Созданы и ре
монтные дружины. Там, где 
есть возможность, космети
ческий ремонт !квартиро. 
съемщики делают сами. 
ЖЭУ им помогает матери
алами, 1краской. Так было и 
по пореулку Беленца, 8, где 
жильцы отремонтировали 
водопровод, отопительную 
систему, и по Типографско
му, 1, где своими силами 
построены сараи. Но ведь 
не все виды ремонта квар- 
тиросъемщики могут сде
лать сами. Для выполнения 
общестрОительных работ 
ч^жны и техника, и специ
алисты.

А  пока некоторые жиль, 
цы реагируют весьма свое
образно. В одном доме во 
главе с домкомом отказа
лись расписаться за црове. 
данный ииструктаж по тех
нике безопастости, вьвдви- 
яув требование: сделайте
сначала капитальный 'ре
монт. В другом — по той же 
причине—не пустили масте
ра на порог. Нередко кварти- 
рссъемщики сУказьшаются 
ра|асЧитываться за ком1му- 
нальные услуги, предъявляя 
все те же требования — по. 
ка не произведете ремонт... 
Кстати ' сказать, задс1лжен- 
•нссть по квартплате в Со
ветском ПЖ РТ составила 
четверть от требуемой сум
мы. Образовался все тот же 
замкнутый круг; чтобы оп
латить счета за оборудова 
ние, трубы, материалы, ну

жны средства, а чтобы их 
получить, следует улуншить 
ремонт.

Каков же выход? Возвра
щение к домоуправлениям? 
Конечно, нет. Слабосильные 
подразделения при ньшеш- 
нем размахе жилищного 
строительства не годны. 
Создание специализирован, 
ных трестов оправдано. Н6 
никак не оправдано поло
жение ЖЭУ, когда по
следние лишь выступают 
в роли буфера, а головные 
тресты, как говорится, что 
хотят, то и воротят. ЖЭУ 
ведь действительно беспо
мощны перед квартиро
съемщиками, и этим, в ча
стности, объясняется частая 
сменяемость их руководите
лей.

Стоило ли лишать ЖЭУ 
всякой материальной базы? 
Сантехника — отвертки, 
дворника — метлы... В ряде 
городов чинить крыщу, бе- 
лить здания, то есть выпол
нять косметический ремонт, 
поручают именно ЖЭУ. Для 
этого в штат включены со
ответствующие рабочие. 
Впрочем, 1Ю штатам они дол
жны числиться и в наших 
ЖЭУ, но их почему-то нет. 
Возможно, потому, что рабо
чий, не обеспеченный ма
териалами, просто лишний.

Профилактический ре
монт, вероятно, оправдан 
там, где жилой фонд — но-' 
вый. А  если 60 процентов 
износа... Не лучше ли вме
сто бешолеаного Обхода 
квартир заняться действи. 
тельно ipeMOHTOM. Разумеет
ся, таким, какой ЖЭУ под 
Силу.

Л. ЯРУСОВА.

•В ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ-

ЗА ПОМОЩЬЮ К ЮРИСТУ
В приемную редакции, с 

трудом передвигаясь, зашла 
пожилая женщина.

— Что привело вас сюда? 
— опросила дежурившая в 
тот день председатель пре
зидиума областной колле
гии адвокатов Нина Ва
сильевна Полковиикова.

— Помоги моему горю, 
доченька! Мне уже 80 лет, 
живу одна в квартире из 
двух комнат, хвораю. Муж 
у меня погиб на фронте, 
сама я , ветеран труда. Вы
звала сюда внучку из 
Фрунзе, где она жила с ро
дителями. Она студентка 
второго курса университета, 
а в прописке на мою жил
площадь ей отказывают... ,

— А вы обращались в 
райисполком?

— И не один раз. Внучка 
'  ходила и я добиралась. То

лько не дают согласия.
— Нина Васильевна, — 

вмешиваюсь в их беседу, — 
не противоречит ли закону 
такой отказ?

— Безусловно, противоре
чит. В данном случае есть 
все условия, чтобы пропи
сать внучку к старой боль
ной бабушке.

Такая же жалоба была и 
у следующей посетительни
цы приемной'— П̂. И. Бомби- 
зовой. Она занимает коопе
ративную трехкомнатную 
квартиру. Раньше с нею 
жила семья дочери. Зять 
получил назначение на ра
боту в другой город, и Пе
лагея Илларионовна оста
лась одна. В 67 лет уже 
нужна помощь близких лю
дей. Сын живет в одном из 
районов нашей области. Он 
согласен переехать с се
мьей к матери. В Томске 
ему гщедложили интерес
ную работу, но... Октябрь
ский райисполком отказы
вает в прописке. Почему? 
На каком основании?

Надо сказать, что обра
щение членов общесшвея- 
ной приемной в различные 
организации дает, как пра
вило, положительные ре
зультаты. Более 900 чело
век было на приеме в 1986 
году — 278 проблем решено 
на месте. Анализ показыва
ет, что большая часть обра
щений трудящихся к юри
стам — свидетельство того, 
что еще не все руководите
ли знают законы и ими ру
ководствуются.

Б. М. Якимов работал 
грузчиком в ; магазине № 28 
Томского горпромторга. В 
начале этого года в этой 
торговой точке произошла 
смена руководства. ^Спустя 
шесть месяцев новый ди
ректор предложила Якимо
ву уволиться «по собствен
ному желанию». Он подал 
заявление, получил расчет, 
но считает, что с ним по
ступили неоправедлйво, 
принудили уйти с работы. 
А  в самом деле? Почему 
«по собственному»? Если 
работник нарушал произ
водственную и трудовую 
дисциплину, то его следует 
уволить по соответствую
щей статье Кодекса зако
нов о труде. А  вьшужден- 
ное увольнение мот&ет быть 
обжаловано в яародябм су
де, и работника восстановят 
в прежней должности.

Нина Васильевна подроб
но рассказывает пришед
шим с такими жалобами, 
как поступить, тут же де
лает необходимые звонки в 
инстанции, чтобы положи
тельно и быстро решить 
вопросы. Но не всем гомо- 
жешь вот так, сразу; мас
са запутаияьпс дел, много 
неясностей. Ведь и по 
очень горькому рассказу не 
определишь точно степень 
правоты' человека.

ну и, конечно, оказались 
на приеме те, ному нужна'По- 
мощь не обязательно юриста.

Вот Ю. М. Мясников. Не 
раз в течение месяца доби
рался он через весь горюА ■ 
магазин лесоторговой базы. 
Ему нужна ванна. Они а этой 
торговой организации есть. 
Штабеля ванн высятся во 
дворе, но куда-то закопали 
под груды другого товара но
жки ,н ним, «придите завтра... 
Придите через неделю...»

—  (Когда же наведут поря
док в этом |магаэнне7 за
дает нам вопрос Юрий Ми
хайлович. —  Руководство базы 
находится в Новосибирске. А  
в Томске? Есть ли здесь сила, 
способная навести порядок?

Оставляем его письменную 
жалобу в редакции. Будем 
разбираться.

—  Положен ли мне бесплат
ный проезд в общественном 
транспорте? —  с таким воп
росом заходит на прием уча
стник .Великой Отечественной 
войны инвалид по общему за
болеванию П. А. Вороненков.

—  Нет, законом для у.част- 
ников войны бесплатный про
езд е общественном транспор
те не предусмотрен, —  отве-, 
чает юрист.

А  нам немного обидно за 
то, что каждый привык полу
чать ответ персонально. Газе
та ведь в разделе «Спраши
вайте —  отвечаем» давала 
подробную консультацию, где 
освещен и этот вопрос.

А  остальные посегиггели? 
Что их привело на прием?

Родсше1Яница Т. Я. Алим- 
ш1евой жила в своем доме, 
но ей государство предоста
вило блатоустроенную квар
тиру. Хозяйка частного до
ма решила оставить в нем 
свою племянницу. И вот 
незаконно вселившаяся Т. Я. 
Алимпиева обивает теперь 
все пороги, требуя пропис
ки в аварийном жилье. А  
не поможет ли, мол, редак
ция обойти законы?

К сожалению, этот при
мер не единственный. Сту
чатся в о1̂ ествекную  при
емную еще люди, которые 
хотят использовать газету в 
неправом деле...

Заведующие всеми юриди- 
чаошми (консульта.циями

Томска, работники УВД, про
куратуры, областного суда, 
отдела юстиции по графику 
регулярно ведут де|ЖУрство 
в ^щественяой приемной 
«Красного знамени». И не
изменно к ним за помо
щью, советом обращается 
немало томичей и приет- 
жих из районов.

— Нам порой кажется, 
Нина Васильевна, что если 
прием кзриста объявлен в 
редакции, то сюда идут 
охотнее, чем в юридиче
ские консультации? — о ^ а -  
щаемся мы к Н. В. Пехлков- 
никовой.

— Такой катеторичный 
вывод был бы неправиль
ным, — отвечает она. — В 
групповьи юридических 
консультациях ежеднедяо 
много народа. Прием орга
низован так, чтобы гражда
не могли прийти до и пос
ле работы. В прошлом году 
к нам за правевыми сове
тами окатилось около 28 
тысяч человек! Но не всегда 
адвокат может помочь. 
Ваять котя бы незаконный 
отказ в прописке. Адвежат 
в этом случае дает совет, 
какие потребуются докумен
ты, помогает написать заяв
ление. Обращение в прием
ную редакции тоже ведь не 
гарантирует м,олниеяссяую 
положительную реакцию на 
жалобу. Но поскольку нали
цо факты бюрократического 
отнешеямя к нуждам людей 
и нарушения законов, то и 
мы, юристы, и вы, газетчи
ки, в общественной прием
ной, так сказать, на своем, 
месте. Нащупывая болевые 
точки в стиле работы мно
гих учреждений и органи
заций, вытаскивая на свет 
волокитчиков, обманщиков 
и тех, для кого «закон, 
что дышло», мы действуем 
— каждый своими средства-

ш ж д у н я ^ ^ о д н а я

^ ^ н я р о р м а ц и я

ОБСУЖДЕНИЕ В ООН ВОПРОСА 
О НАПАДЕНИЯХ НА СУДА

Проблема участиншихоя нападений на тцрговые суда в 
Персидском заливе в ходе войны между Рваном и Ира
ком о15суждала'Сь на состоявшейся в штаб-квартире ООН 
в среду встрече генерального секретаря ООН X. Переса 
де Куэльяра с делегацией международных морских ассо
циаций. Как сообщил представитель генерального секре. 
таря ООН, делегация выразила серьезное беспокойство 
преднамеренными нападениями на торговые суда в Пер
сидском заливе. По мнению участников встречи, это серь
езно подрывает принцип свободы навигации.

Генеральный секретарь ООН подчеркнул, что он не 
только равделяет вьфаженные опасения, но и, помимо 
этого, глубоко встревожен возможностью расширшия 
военных действий в регионе. Он отметил, что для пр(ияя. 
тия каких-ли|^ конкретных шагов со стороны ООН для 
обвопечения безопаснасти судоходства в Персидском за- 

,ливе ему необходима поддержка со стороны как Совета 
Безопасности, так и тфавительств заинтересованных 
стран.

В распространекном в среду докладе Совету Безопасяо. 
сти Перес де Куэльяр отметил, что резолюции и заявле
ния Совета Бетопасности, содержащие призьшы к вою
ющим сторонам о сдержанности, не находят отклика. По
этому он указал, что считает своим дол!ГОМ вновь под
черкнуть серьезную опаснасть нынешней ситуации и 
настоятельную необходимость скорейшего прекращения 
этого достойного сожаления и разрушительного конфлик
та.

На преосжоиференции представители международньк 
морских ассоциаций отметили, что с апреля 1984 'Года бы
ло совехшюно .180 нападений на торговые суда в Персид
ском заливе, которые привели к гибели овьппе 100 мо. 
ряков и потере 6,5 миллиона тонн грузов. Они сообщили, 
что на встрече в mra6-KBaipTHpe ООН выдвинули предло
жение о создании по Образцу существующих сил ООН по 
поддержанию мира воеино-морюких сил ООН по защите 
судоходства, которые бы сопровождали в Персидском за
ливе торговые суда.

ми — во имя укрепления 
порядка, соцзаконности. А  
во^ще-то, — подчеркивает 
Нина Васильевна, — многие 
из тех, кто обращается к 
нам за помощью, хотели бы 
сохранить тайну сведений, 
.тюговорить доверительно. 
Здесь, в редакции, для этого 
созданы все условия. Уют
ный кабинет, где человек 
может беседовать с юристом 
один на один, свободный те
лефон. А  в нашей консуль
тации? Вот хотя бы Ок
тябрьского района. Комната, 
где ведется прием, — про
ходная. Здесь же работает 
оекретарьЦмашинистка. В 
старом, ветхом помещении 
находится и юридическая 
консультация Кировского 
■района.

Есть на этот счет специ. 
альнюе постановление об 
улучшении условий работы 
н|ота{ри'а|Льны|х кенггор, 
ЗАгХЧЗов, и юридиче
ских ксясультаций, но... в 
нашей области пока сдви
гов нет.

Итак, после совместного 
дежзфства нам, газетчикам, 
захотелось помочь и своим 
помощникам...

По-человечески обидно за 
адвокатов. Ведь они — хоз
расчетная организация. Де
журства в кешеультациях и 
в приемной редакции про
водятся на общественных 
началах, отнимают много 

^времени и сил. Вот и сего
дня из принятых Н. В. Пол- 
ксвяиксвой 17 человек пять 
придут к Нине Васильевне 
вновь, в коллегию адвока
тов. Нередко для того, чтобы 
довести дело до конца, тре- 
буюпея недели. А  порою и 
месяцы...

С ПОЗДНЯКОВА,
заведующая 'обществен
ной приемной редакции
газеты «Красное знамя».

БЕРЛИН. «100 пресс.фото года» — так называется тра
диционная выставка, организованная Союзод. журнали
стов ГДР. Во Дворце республики демонстрируются луч
шие работы 71 немецкого фоторепортера. Они были ото
браны жюри из более чем 500 снимков, присланных 115 
мастерами художественной фотографии, работающими в 
печати.

Один из кадров фотосерии «Дети Никарагуа». Автор— 
Ингрид Ротер (Берлин).

Фото АДН—ТАСС-

В СТРАНАХ 
СОЦИАЛИЗМА

•  ПРАГА
'Актуальные ' |зада1Ч(и ин. 

тенсификации производства 
овощей в текущей восьмой 
чехословацкой пятилетке, 
планы овощеводов ЧСЮР на 
нынешний гед были обсуж
дены в городе Оломоуц на 
общегосударлвеяном се
минаре. В нем участвовали 
труженики сельокохоаяйст. 
веяных кооперативов и гос- 
хфов, ученые, cenes^MOHC- 
ры, работники пищевой ин- 
дустрии и торговли.

Сейчас ■овоищое поле стра
ны занимает 60 тыс. га. Это 
позволяет ежегодно произ
водить в общей сложности 
1 млн. тонн витаминной 
продукции, доведя ее по- 
Требление до 72 кг на душу 
населения в год. Однако в 
дело пущены далеко не все 
резервы увеличения произ
водства овощей. 

ф  ШУДАПБШТ I
Повышение эффективно

сти и увеличение вклада в 
развитие народного хозяйст. 
ва — основные задачи вен- 
герокой энергетики в ныне
шнем году. «:)!чпцес1»ляю т. 
ся они в первую очередь за 
счет наращивания мощно
стей АЭС в Ламше, соору
жаемой в рамках советско. 
векгерскаго сотрудничества, 
а также коренной модерни
зации электростаищий, ра
ботающих на .традиционных 
видах топлива.

Сданный в прошлом году 
третий блок Пакшской АЭС 
вьвдержая экзамен на («отли
чно»,', работает безукоризнен, 
но, на полную мощность, В 
результате уопешного прове
дения пробной эксплуата
ции и постановки под про
мышленную нагрузку этих 
мощностей атомная электро- 
стаищия перевыполнила го
довой план по производству 
электроэнергии на миллиард 
киловатт-часов. Это равно
значно экономии почти чет- 
верти миллиона тонн нефти. 
Надежное фуН!Е#щон1и|>ова- 
ние всего оборудсюания АЭС 
позволяет уже в сентябре 
этого года планировать сда
чу в экспл^уатацию ее чет- 
вертого блока.

•  БЕЛГРАД
На вагоностроительном за

воде в 'Кралево произошло 
столкновение вагонов. Ката
строфа? Нет, проото,̂  здесь 
вступил в строй педвый в 
стране отечественный тре
нажер для испытания на 
прочность (продукции, кото
рую завод поставляет во 
многие страны мира. Пред
ставители этого ведущего в 
Югославии машинострои
тельного (предприятия рас- 
оказьшают, что для испыта
ния опытного вагона новой 
серии ранее приходилось 
проделывать (большой путь 
от создания проекта, выпу- 
ока пробного экземпляра до 
его обкатки на действую
щей, железнодорожной ма
гистрали. В подобной шера- 
ции ранее был задействовая 
большой коллектив специа
листов, специально выде
лялся локомотив, а в слу
чае аварии на опытном уча
стке .пути прекрсицалось 
двшкение составов.

НАУЧНЫЕ ПОИСКИ: ГИПОТЕЗЫ И ОТКРЫТИЯ

О Т К У Д А  В З Я Л А С Ь  Н Е Ф Т Ь ?
Свыше двухсот лет соперничают между собой 

два разных взгляда на механизм образования неф
ти, но ни один из них не может объяснить этот 
процесс от начала до конца. Между тем нефтераз- 
ведчикам нужна четкая и исчерпывающая тео
рия, указывающая, в каких условиях рождается 
нефть и, стало быть, в каких геологических струк
турах ее следует искать. Новая комплексная гипо
теза советского ученого, согласно которой нефть 
образуется в результате совместного воздействия 
как биологических, так и небиологических факто- 
]ров, может стать такой теорией.

Подобно тому, как Акаде
мия наук Франции не при
нимает к |ра1Ссмотре(нию 
проекты вечных двигателей, 
так и на последних миро
вых нефтяных конгрессах 
не рарсматривается пробле
ма промхождения нефти. 
Но в научном мире не зату
хает «двухсотлетняя война» 
между органиками и неор- 
ганиками. Очередную вспы
шку этой войны вызвал 
профессор йорнеляского 
университета в Q IIA  Томас 
/Голд, с чьей подачи нача- 
‘яось разведывательное бу
рение близ озера Сильян, в 
290 километрах севернее 
Стокгольма, Дэвид Осборн

из бостонского «Атлантика» 
по этому поводу пишет да
же, что в случае успеха бу
рения «наши предстешления 
о происхождении нефти мо
гут рухнуть», разумея под 
этим «органические» воззре
ния.

Профессор ЛИосковского 
института нефти и газа 
имени И. М. Гз^бкина доктор 
геолого - минералогических 
наук Виктор Петрович Гав
рилов считает, что подобно
го рода подтверждение 
неоргашической теоризг еще 
не доказательство того, что 
она является единственно 
правильной. В самом деле, 
нынешние органические 
воэзрейия подтверждены

многократно, в соответствии 
с ними открыты практиче
ски в(се современные место
рождения — и тем не менее 
в них существуют «те(мные 
места», без объяснения ко
торых теория не может 
быть признана закончея- 
ной. Точно так же сущест
вуют места, не объяснимые с 
точки зрения неоргаников, 
а это означает, что неорга
ническая теория «ничем не 
лучше» органической.

Кстати говоря, залежи уг
леводородов в гранитных и 
других породах магматиче
ского происхождения, со
ставляющих материковый 
фундамент (то, что ищут в 
Сильяне), уже найдены. 
Это, например, месторожде
ния Оймаша на полуостро
ве Мангышлак, Ауджила в 
Ливии и около 200 других.

Таким образом,, говсфит 
В. П. Гаврилов, на сегодня
шний день мы имеем две 
взаимоисключающие кон
цепции, и обе они подтаед- 
ждаются практикой. Следо
вательно, ни одна из них 
не может оказаться невер
ной. В чем-то верны обе. 
Иными слежами, органики и 
неорганики описывают раз

ные стороны одной и той 
же медали.

Существует мнение, что 
органическая теория —  чи
сто эмпирическая, появив
шаяся в результате обобще
ния известных фактов. Так, 
Уже угюминавшийся Дэвид 
Осборн приводит слова од
ного из ведущих американ
ских н^>т€разведни!К(Цв 
М. ЗСэлбути: «Вывод о био
генном происхождении неф
ти и газа появился потому, 
что мы нуждались в тео
рии. Мы обнаружили эти 
ископаемые остатки в оса- 
дочньпс породах и пришли 
к заключению, что там, где 
имели место химиЧ€(Окие 
реакции, создавшие нефть 
и газ, были погребены мил
лионы живых существ». На 
самом же деле это не так— 
обе гипотезы появились за
долго до того, как начались 
какие-либо нефтеразведоч
ные работы. Органическая 
гипотеза впервые была вы
двинута Михаилом Ломо
носовым в середине X V III 
века. Неорганическая — 
немецким есте(ствои(зяыта- 
телем Александром Гумбо
льдтом в начале X IX  века. 
Ни та, ни другая поначалу

не использедались на прак
тике по весьма уважитель
ным причинам: вонпервых, 
в них не было нужды, так 
как в те времена нефть са
ма зач8(стую выступала на 
поверхность и сочилась из 
склонов гор; во-вторых, 
первые ?«еф>те(промьш1лен- 
ники не особенно разбира
лись в теориях.

Органическая гипотеза 
подверглась основательной 
проработке. Достаточно ска
зать, что на сегодняшний 
день насчитываются десят
ки ее разновидностей. Од
нако целый ряд «темных 
мест» устранить не удалось. 
Например, во время недав
него извержения .камчат
ского вулкана Толбачик в 
его пепле были обнаруже
ны аминокислоты, входя
щие, в частности, в состав 
н е^ и . Откуда они там взя- 
лись? Другой пример. Уче
ные Шжтитута океанологии 
Академии наук СССР, раз
рабатывая методику псткка 
подводньпс вулканов по ха
рактерным для извержений 
газам, обнаружили, что на
иболее надежным индика
тором является простейший 
углеводород метан. Органи

ческие соединения обнару
жены даже в алмазах, а 
это заведомо магматические 
образования.

В то же время органики, 
изучая состав нефти, опре
делили, что в нее входят 
те же молекулы, что и в 
состав живых (организмов: 
остатки аминокислот, жиров 
и так далее. Молекулы эти 
так сложны, и их видов 
так много, что случайное 
сочетание атомов исключа
ется: практически неверо
ятно, чтобы в живых орга
низмах и нефти совершен
но одинаковые молекулы 
образовывались по-разному. 
А  это значит, 'что нефть, 
вне всякого сомнения, на
ходится в прямом родстве 
с живыми организмами.

Что же касается неорга
нической теории, то она, 
как считает В. П. Гаврилов, 
чисто психологически при
влекательнее. Из нее следу
ет вьшод, что нефтеобразо- 
вание в земных недрах 
щюдолжается и по сей 
день. А  это значит, что по
стоянно возникают новые 
месторождения, и не(фть, 
как солнечная энергия, как 
гидроресурсы, будто бы от

носится к возобновляемым 
'источникам энергии.

Но будь это так, продол
жает профессор Гаврилов, 
тогда все трещины в зем
ной коре служили бы неф
тепроводами, по которым 
образующиеся в мантии 
«неорганические углеводо
роды» постоянно поднима
лись бы к поверхности. Та
кие трещины есть. Это, на- 
'пример, так называемые 
рифтовые зоны океанов, 
где разломы достегают 
верхних слоев кюнтии. В 
рифговьпс зонах есть исте
чения газов с некоторым 
содержанием метана, но да
леко не в таких количест
вах, как это следует из не
органической гипотезы.

Другой факт — это то, 
что, согласно неорганиче
ской гипотезе, на Венере 
должны были бы плескать
ся моря нефти. Как теперь 
известно, их там нет. Ныне 
неорганики, в частности 
Голд, говорят о метановых 
морях на Титане, спутнике 
Юпитера. Ч то . же, посадки 
советских меж(плаяетньк 
станций на Венере мы уже 
дождались, остается подо
ждать, пока будет достиг
нут Титан...

Га(врилов убезвдея, что 
происхождение нефти мож
но объяснить только с по
зиций современной геофи
зики, с точки зрения тео
рии глобальной тектоники

плит. Согласно этой теории, 
известной также как «тео-  ̂
рия дрейфа континентов», в 
некоторых районах земного 
шара одна плита как бы 
ныряет под другую, входит 
в мантию и растворяется 
там. При этом в мантию 
попадают органические ве
щества, из которых и обра
зуются углеводороды.

Таким образом, чтобы уг
лерод попал в состав нефти 
или газа, он обязательно 
должен пройти через био- 
■o((J)epy, считает Гаврилов. В 
доказательство он приводит 
такой факт, что наиболь
шие запасы углеводородов 
находятся в отложениях 
эпохи мезокайнозо'я, когда 
на Земле развивалась орга
ническая жизнь.

Самое же гла(вное — то, 
что комбинированная тео
рия дает четкие рекоменда
ции буровикам; заклады
вать сквЕокины в рвйонах 
надвига одной континен
тальной плиты на другую. 
Эти рекомендации подтвер
ждаются на практике. В 
США, например, при буре
нии подножий Аппалачей и 
Скалистых гор были откры
ты месторождения нефти и 
газа, эквивалентные запа
сам 6 миллиардсв тоня ус
ловного топлива. Подобные 
же работы ведутся и у нас 
в стране.

Георгий А Ф А Н А С ЬЕ В .
(АПН).

/
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ГЗНАМЯ
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-ДНИ ЛИТЕРАТУРЫ РСФСР В ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ

ОБЪЕДИНЯЕТ ЛЮБОВЬ К СИБИРИ
20 января в Томске открываются . Дни литератур 

ры РСФСР. О том, как они будут проходить, расска. 
зывает ответственный секретарь областной писатель, 
ской организации В. Н. Макшеев.

— Эта встреча, — сказал 
Вадим НикЛпаевич, — явит
ся в определенной iMeipe про- 
дол1жением того разговора, 
который был начат на Все
союзной писательской кон
ференции, состоявшейся в 
конце 1984 тода в Тюмени. 
Сибирь, ее социально-эконо
мическое .развитие, человек 
сурового и прекрасного .края 
—тема эта давно стала пред
метом пристального писа
тельского исследования. Со. 
здаяо немало интересных, 
достойных читате|льского 
внимания книг. И все же 
мы чувствуем себя в долгу 
перед теми, кто осваивает 
этот край. Рассказьшать о 
проблемах, свершениях
можно и нужно талантли

вее, масштабнее, так, чтобы 
это было достойно тех боль
ших дел, которые происхо. 
дят сегодня в Сибири. Вот 
■об этом пойдет речь и на 
предстоящих встречах. Ду
маю, что обмен мнениями 
будет искренним, откровен
ным. Ведь нас, разных в 
творческих пристрастиях, 
объединяет одно — любовь 
к Сибири.

iB Томск приедет около 
двадцати человек прозаиков, 
поэтов, драматургов из са
мых разных городов стра
ны. Особенно широко бУДУТ 
1предета1влены ,писаггвльа1й1е 
организации Сибири. Назо
ву несколько имен тех, кто 
станет гостями нашего таро. 
да, — М. Пляцвоаокий,

А. Шамшурин, А. Арканов, 
Р. Фияиушов, И. Ляпин и 
другие. Возглавляет группу 
секретарь правления Союза 
писателей РСФСР В. Пово- 

' ляев. Он хорошо знает Се
вер Сибири, часто бывал в 
Тюмени, ведет радиопереда
чу «Страна Тюмения». Теме 
преобразования этого края 
посвящены его произведе
ния.

Программа пребывания 
писателей в нашей области 
многообразна. Гости будут 
иметь воаможиость познако
миться не только с Томском, 
но и побывают в .несколь
ких районах. Они выступят 
перед труд!ящимися Стре- 
жевого, Кедрового, Колпа- 
шева. Другая группа выедет 
в Асино, где, помимо встреч с 
трудовыми коллективами, пи
сатели посетят село Ново- 
кусково, родину г. М. Мар
кова. Наших гостей будут

-прртетствовать также жите
ли пригородных сел. Лите
ратурные вечера пройдут 
в Доме ученьк, на под
шипниковом заводе, нефте- 
химкомбинате... Не буду пе. 
речислять все .места, скажу 
лишь, что все дни пребыва
ния писателей в Томске и 
.сйчасги плотно насьгщены. 
Широкий крут лкадей, почи- 
татшей соцременной Лите- 
ратуры, сможет познако
миться с творчеством, шха- 
нами писателей Москвы, 
Тюмени, Барнаула, Горько
го, Иркутска, других горо
дов. Конечно, самое актив
ное участие примут и наши 
томские писатели.

Дни литературы закончат, 
ся 24 января в Доме поди- 
тичеокого просвещения 
обко.ма КПСС встречей пи
сателей РСФСР с партийно
хозяйственным активом Том
ска.

ИЩЕМ БЕЛОСНЕЖ КУ

На фермах, 
в лесных поселках

Концертные коллекти. 
вы областной филармо
нии с первых дней .ново
го года стараются при
общать к искусству сель
ского зрителя. Во втор
ник в Чаинский район 
выехал коллектив ансам. 
бля народных инсттЕЧг- 
ментов. В сельское .турне 
с ним отправились и со- 
листка-вокалистка Л. Мо
лоткова, и лектор - музы
ковед М. Сайфулдина.

В лесные посешп Аси- 
новского района отпра. 
вились солисты-вокали
сты Н. Кравчук, А. Оль- 
говский. баянист В. Пе
дик и лектор-м'узьжовед 
Т. Пустынных.

Э. МОНИН.

Диплом —  
за «мультики»
С большим увлечением 

занимаются взрослые и 
дети в народной киносту. 
дии «Контраст» при рай
онном Доме культуры. 
Они создали несколько 
короткометражных фияь. 
мов, в том числе о летних 
сельских играх в г. Аси. 
не. В конце 1986 года ко. 
жевниковские студийцы 
участвовали в конкурсе 
мультияликацио н н ы ic 
фильмов в Новосибирске. 
За оригинальность реше
ния и режиссерскую ра. 
боту их фильмы отмече
ны дипломом Западио- 
Сибирокого отделения 
Союза кинематогра1фистов 
СССР.

Т. БУБЛИКОВА, 
руководитель киносту. 
дни «Контраст».

Приезжайте 
на гонки!

Сегодня и завтра в 
районе поста госавтоин- 
спекции у с. Кузовлева 
(в 11.00 и 13.00) стартуют 
трековые автогонки, ко
торые проводятся как от. 
крытое первенство ТНХК. 
В них участвуют коман
ды Омска, Новосибирска, 
Красноярска, Кемерова, 
Новокузнецка и Ленин- 
скаЖузнецкого.

Проехать к месту го
нок можно автобусом от 
городского агентства 
Аэрофлота. Он отправ
ляется в субботу — в 
12, а в воскресенье — в 
10.00.

Отыграть свой фант в 
лотерее было непросто. Вот 
такое, например, задание: 
сочинить, поставить «  по
казать на публике танец, 
пригласив для воплощения 
своего замысла зрителей. 
Девочки из старшей группы 
балетной студии Дома уче
ных поставили «Танец ма
леньких лебедей». За счи
танные минуты (по жест
ким условиям лотереи) бы
ли отобраны исполнительни
цы... (ИВ присутствующих 
мам. Методом «делай с на
ми, делай, как мы» Юля 
Булыгина и Люда Хапили- 
на отлично оправились с 
заданием.

А  станцевать под не изве
стную ранее мелодию так, 
чтобы выразить характер 
музьжи, создать образ? Бес
проигрышная лотерея, разы
гранная в этот вечер в До
ме ученых, ставила перед 
участниками отнюдь не 
тривиальные задачи.

Рождались стихотворные 
экспромты, бьша выпущена 
стенгазета, которая и радо
вала взор яркими красками, 
и способствсвала общему 
веселью.

«Творчеству — простор» 
— под таким девизом про
ходил этот вечер в Доме 
ученых.

А  вообще во время кани
кул здесь было немало инте
ресного для ребят. Нетра
диционно, самобытно жили

в эти дни детские коллек
тивы Дома ученьк. Хор 
мальчиков принимал у се
бя хор мальчиков из Каза
ни. Как решили вогшсс с их 
размещением? Да очень 
просто! Каждый из гостей 
поселился на эти дни в до
ме того, с кем особенно 
«спелся»! Все вместе вы
ступили с большой ко1щерт- 
ной программой, сборы же 
пошли в Фонд мира.

Любой успех хочется 
разъять на части, чтобы 
раскрыть его механизм. 
«Алгоритмом» творческой 
атмосферы, царствующей в 
детских коллективах Дома 
ученьк, является прегфас- 
ная вседозволенность: при
думал идею и сам вопло
тил — тебя поддержат, 
улучшат и .растиражируют 
твои находки; родилась еще 
одна идея — значит, заслу
жил характеристику твор
ческого человека.' Конечно, 
ребятам такое внимание 
нравится, оно будит их 
фантазию, заставляет все 
время что-то искать, тво
рить, (думать.

...В балетной студии долго 
спорили, как провести этот 
вечер. Хоровод с Дедом Мо
розом, концерт, а потом 
традиционный кулек с кон
фетами? Это уже было мно
го раз, а значит, неинте
ресно.

Было решено отправиться 
в длительное и географиче

ски мало изученное путеше
ствие по странам и конти
нентам в -поисках пропав
шей Белоснежки. Средством 
передвижения стали таснцы 
всех времен и народов. Фея 
Затея, не вькодя из Образа, 
продолжала оставаться той 
самой Тамарой Александ
ровной Чарухиной, кото
рая в будни, в часы заня
тий, одним движением бро
вей способна подвигнуть 
студийцев и не на такие 
подвиги. Что там страны и 
континенты! Амбуатэ
уже покорилось, на очереди
— фуэте, а там и «Щелкун
чик» будет взят упорными 
занятиями. Участвовали в 
путешествии и родители, 
ставшие на это время кто 
Дедом Морозом, кто Крас
ной Шапочкой, кто Ночью...

Все самодеятельное дейст
во было с начала и до кон
ца экспериментом: приду-
мьшали и шили костюмы, 
составляли сценарий, писа
ли стихи. Вот поэтому всем 
было так хорошо и весело, 
все были соучастниками 
праздника. Заксичился он 
чаепитием с вкусными тор
тами, которые иопекли ма
мы.

...А сейчас в балетной 
студии вновь начинаются 
занятия — в том же ритме
— творчество держится по
вседневной работой.

3. ВАЛЕЕВА.

ОКОЛИЦА. Фото М. Гарифуллина.

Cm ^  :

Д Е С Я Т Ь - В  С Б О Р Н О Й
в  Междуреченске Кеме

ровской области прошли 
соревнования зоны Сиби
ри и Дальнего Востока, 
называвшиеся «Олим
пийские надежды России». 
Они серали  юных лыжни- 
ков-двоеборцев 1969 — 1972 
годов рождения. В соревно
ваниях участвовали сбор
ные ' команды Томской, Ке
меровской, Сахалинской об
ластей и Красноярского 
края. В личных зачетах хо
рошо выступили томичи, у  
юношей старшей возраст
ной группы первое место 
занял Дмитрий Дьяченко, 
а у младших — Алексей

Новости
футбола

АФИНЫ. Футболисты сбор
ной Греции победили в (Тгбо- 
рочном матче чемпионата Ев-

Аладышев был вторым. Оба 
— представители «Трудо
вых резервов».

Первая команда томичей 
в составе Алексея' Алады- 
шева, Евгения Мишкина и 
Юрия Грибачева также 
оказалась лучшей. Вторыми 
были кемеровчане, вторая 
комаша Томска заняла 
третье место. У  старшей 
возрастной группы команда 
томичей в составе Игоря 
Козюкина, Максима Аяжи- 
на, Дмитрия Дьяченко за
няла второе место. В фев
рале в Междуреченске прой- 
-дут финальные соревнова
ния «Олимпийские надеж
ды России», в которых

примут участие сильнейшие 
двоебовды РСФСР.

.Право на участие от Си
бирской зоны завоевали 
томичи: Дмитрий Дьяченко, 
Игсрь Козыкин, Алексей 
Аладышев, Евгений Миш
кин, Сергей Болдырев, Дми
трий Данько («Трудовые ре
зервы»), динамовцы Максим 
Анжин, Юрий Грибачев, 
Евгений Федоренко и спар
таковец Вадим Дорохов. В 
с(к>р«ой команде Сибирской 
зоны из 22 человек 10 — 
томичи.

М. АЛАДЫШЕВ. 
председатель областпой 

федерации но двоеборью.

ропы (5-я группа) команду Ки
пра —  3:1 (0:0). Голы забили: 
Анастопулос (2) и Боиоаас,. у 
проигравших —  Сава.

Это была первая встреча 
отборочного турнира чемпио
ната в 1987 году.

САН-ПАУЛУ. На турнире ве
теранов за Кубой Пеле футбо
листы Уругвад выиграли у

сворной Ф РГ —  2Л (0:0). Оба 
мяча забил Янос.

До окончания турнира оста
лось Провести 3 матча. 16 ян
варя встретятся иоманды Ар
гентины и Уругвая, Бразилии 
и ФРГ. 18-го —  финальная -
встреча между командами, ко
торые займут 1 н 2-е места.

Корр. ТАСС.

Первый старТ| 
рекордный 

старт
ТОКИО. 15 января. (Корр. 

ТАСС). Мировыми рекордам^ 
отмечены первые в мировом 
лвгноатлвтичасиом свзбне-87 
большие международные со
ревнования «под крышей», в 
японском городе Осака.

Чемпион и рекордсмен ми
ра, лучший атлет-8в, студент 
из Донецка Сергей Бубна впе
рвые в нынешнем году вышел 
на старт соревнований. Ты
сячи зрителей, заполнивших 
трибуны крытого стадиона, 
ив обманулись в ожиданиях, 
Сергей совершил только одни 
прыжок с шестом, зато —  на 
596 см, что на сантиметр луч
ше прежнего мирового дости
жения.

Тройной прыжои В зале на 
17,67 м —  такое даже пред
ставить трудно —  удался Олв- 
^  Проценко, спортсмену из 
Подмосковья. Это на 13 см 
дальше флажна, отмечающего 
мировой рекорд другого на
шего атлета, рижанина Ма
ркса Вружинса.

На беговой дорожив отличил
ся тоже хорошо известный со
ветским любителям спорта ат
лет, победитель Игр доброй 
воли в Москве, канадец Вен 
Джонсон. '

За 6.44 сек. пробежал ок 
бО-метровку. на 0.06 «обогнав» 
собственный мировой ракорд.

Есть стать в строй!

Что показал 
смотр-конкурс
в Советском. 'районе 

прошел смотр-конкзфс 
начальной военной под
готовки и военно-патрио
тической работы в учеб
ных заведениях. Лучшие 
результаты показали 
средние школы №№ 4, 9, 
48 (военные руководите
ли — В. Л. Карагодин, 
Ю. И. Сивицкий, Т. Я. 
Рудовский).

При подведении итО' 
гов особое внимание об
ращалось на состояние 
учебно-материальной ба
зы, на знания и практи
ческие навыки учащихся 
по тактической, ошевой 
строевой и физической 
подготовке, гражданской 
обороне.

Лучшая учебно-мате
риальная база—в средней 
школе № 4. Она создана 
за время летних кани
кул прошлого года. Очень 
помогли в этом шефы — 
трест «Тамокпромстрой» 
(управляющий В. Г. Кох). 
Начальник УПТК этого 
треста А. М. Николаев, 
руководители и рабочие 
цехов металлоконструк
ций и ремештного, дис
петчерского пункта не 
жалели труда, чтобы 
учащиеся могли успеш
но овладевать военными 
знаниями.

А вот ребятам из 
средней школы № 23 
приходится готовиться к 
службе в Вооруженных 
Силах в основном теоре
тически—по книгам. Как 
же можно привить им 
практические навыки, 
если нет самых элемен
тарных сооружений для 
военных занятий на ули
це? В отличие от промст- 
рюевцев базовое пред
приятие трест « Томск- 
жилстрой» не помогает в 
этом школе. Управляю
щий трестам Б. А. Тру
сов два с половиной года 
ограничивается лишь 
обещаниями и заверения
ми.

Такое же положение и 
в средней школе № 12. 
И адесь шефы — кол
лектив объединения
«Сибэлектромотор» (гене
ральный , директор В. П. 
Субботин) не заботятся о 
создании згчебно-матери
альной базы для занятий 
военным делом.

Смотр-конкурс показал, 
что там, где нет необхо
димой базы, знания 
учащихся по начальной 
военной подготовке сла
бы, там трудно говорить 
о прочных практических 
навыках, необходимых 
будущему воину.

Е. ЕКАТОВ,
работник Советского
райвоенкомата, майор 

запаса.

Телевидение
СУББОТА, 17 января

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7,00 — Утренняя зарядка
7.10 — Мультфильм. 7.20 —
Музыкальный антракт. 7.30 — 
«Время». 8.15 — Мультфиль 
мы. 8.40 — «Отчего и поче
му». 9.10 — Концерт. 9.40 — 
Рассказы о художниках. На
родный художник СССР 
М. Савицкий. 10.20 — «Экран 
собирает друзей». СССР 
ЧССР. 11.00 — «Михаил Со
мов». Хроника спасательной 
экспедкции». Премьера доку
ментального фильма. 11.30 — 
Н. Римский-Корсаков «Испан
ское каприччио». 11.50 —
Экологический дневник. 12.20
— «Музыкальный этюд». 12.40
— «Для всех и для каждого».
13.10 — «Алеко». Фильм-опе
ра. 14.10 — «Содружество» 
Тележурнал. 14.40 — «Сегодня 
в мире». 14.55 — К юбилею 
Великого Октября. «Истории 
немеркнущие строки». «Павел 
Корчагин», Художественный 
фильм (1956 г.). 16.55 — «В
мире животных». 17.55 — Кон
церт Государственного ан
самбля песни и танца донских 
казаков. 18.40 — Киноафиша. 
19.25 — «Красноярск». Доку
ментальный фильм. 19.45 — 
«В субботу вечером». «Му
зыкальный ринг». 21.00 — 
«Время». 21.35 —- Концерт. 
21.45 — Хоккей. Чемпионат 
СССР. «Спартак» — ЦСКА. 2-й 
и 3-й периоды. 23,15 — Ново
сти. 23.20 — Прыжки на лы
жах с трамплина. Кубок мира.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.15. — Утренняя гимнасти
ка. 8.35 — Рнтмическая гим
настика, 9.05 — «Утренняя
почта». 9.35 «Отцы и деды». 
Художественный фильм с 
субтитрами. 11.05 — «В.-А.
Моцарт «Безделушки». Теле
визионная фантазия. 11.30 — 
«Мастера мировой художест
венной культуры». Искусство 
эпохи просвещения. У. Хогарт. 
12.30 — «Наш сад». 13.00 — 
«Метастазы коррупции». Доку
ментальный телефильм. 13.50
— «Музыка в памятниках ар
хитектуры». 14.45 — «КВН-86» 
(повторение от 2 января 
1987 г,). 17.00 — Хоккей. Чем
пионат СССР. «Динамо» (Мо
сква) «Крылья Советов». 
19.15 ^  «Будущим годам на 
поомот1Ренье». Документаль-' 
ный телефильм. 19.50 — Кино- 
журнал. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!», 20,15 — Кон
церт. 20.30 — «Берег двух 
океанов». Научно-популярный 
фильм. 21.00 — «Время». 21,35
— «Экран зарубежного филь
ма». «Сесилия». Художествен
ный фильм. 1-я и 2-я серии 
(Куба, Испания, 1983 г.)

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

21—26 января ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 21—26 января

Л Е Д О В Ы Й  А Н С А М Б Л Ь

«ВСЕ ЗВЕЗДЫ»
Мастера спорта международного класса, 

чемпионы СССР, призеры чемпионатов Европы и мира
Юрий ОВЧИННИКОВ

Инна ВОЛЯНСКАЯЕлеиа ГАРАНИНА 
Игорь ЗАВОЗИН 
Ольга ВОЛОЖИНСКАЯ 
Александр СВИНИИ

Валерий СПИРИДОНОВ 
Вероника ПЕРШИНА 
Марат АКБАРОВ

Ирина ЖУК, 
Олег ПЕТРОВ

П Р Е М Ь Е Р А  
«РУССКАЯ ЯРМАРКА»

«БО ЛЕРО », «ДИВЕРТИСМ ЕНТ»
Постановщики программы — заслуженные тренеры (ХЗСР

Татьяна ТАРАСОВА я Елена ЧАЙКОВСКАЯ.
Начало: 21, 22, 23, 26 января — в 19 часов, 24, 25 января — в 16, 19 часов. 
Касса — с 11 часов.
Принимаются коллективные заявки по тел, 4-47-77, 4-81-35.

В театрах
ДРАМЫ

17 января. «Порог» —  19.
18 января. «Милый лжец»

19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

17 января. «Рядовые» —  19. 
КУКОЛ

17 января. «Был я очень не
большой» —  19.

Концертный зал
17, 18, 20 января. Концерты 

Томского симфонического ор
кестра —  19-30.

Дворец зрелищ 

и спорта
17 января. Массовое ката

ние на коньках. «Папа, мама 
и я» —  17. «Зеркало тресну
ло» —  19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
17 января. «Человек со зве

зды» _  8-55. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
17 января. «Человек со зве

зды» —  8-35. 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Человек со звезды» —  8-55,
10- 50, 12-45, 14-40, 16-35, 18-30,
20- .25, 22-20. «Обыкновенный
фашизм» (две серии) —  9,
11- 30, 17-30, 21. «Город» —  20. 
Кинолекторий «Меридиан» —  
8. Киноклуб «Светофор» —  
14-30.

«ОКТЯБРЬ»
17 января. «Непримиримые 

протиаоречия» —  9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 20, 21-50,
«Возраст— не помеха» —  8-40, 
12-10, 14, 18. 17-50, 19-30,
21- 10. «Тайна третьей плане
ты » —  10-30.

«ПИОНЕР»
17 января. Мультфильм 

«Тайна жителей Луны» —  9, 
10-40. 12-20, 14. 15-40. «Про
сти» —  17-20. 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
17 января. «Я знаю, что ты 

знаешь, что я  знаю» —  9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-40. «Любовь под вопро
сом» —  9, 10-40, 12-20, 16.
17-40, 19-20, 21. «Недопесои 
Наполеон III»  —  14-20.

«СИБИРЯК»
17 января. Мультфильм —  

9-20. «Хорошо сидим!» —  11,
12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20,

21.
«а в а н г а р д »

17 января. «Жил-был Петр» 
—  17, 19. 21. «Старин Хотта- 
быч» —  15.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

17 января. «Обвиняется сва
дьба» —  17, 18-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

17 января. «Досье человека 
в «Мерседесе» (две серии) —  
16.

На основании решения 
облиюполкома № 102 от 
2.04.86 г. швейная фабрика 
«Сибирячка» е 1 января 
1987 г. реорганизована и пе. 
редана в состав «Томскобл- 
швейбыта». Все гфетенэии 
принимаются до 25 января 
1987 г.

Для вновь открывающих
ся яслей.сада № 89 (ул. Ни
китина, 74) в микрорайоне 
Центральном приолашаются: 
воспитатели, няни, меди
цинские сестры, повара, ку- 
ховвые рабочие, прачки. 
Обращаться «  заведующей.

В связи с передачей авто, 
колонны № 3 АТО «Запсиб- 
главенаба» управлению 
«Томскснаб» просим все 
1ЩСТ(еизии к автокофяяе 
№ 3 предъявлять до 15 фев
раля 1987 года. Телефон ав. 
токолонны № 3 ~  2-59-77.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно со 
школой-магазипом Киров
ского райпищеторга ПРО. 
ВОДЯТ НАБОР на обучение 
по опециальностям: млад
ший продавец продовольст
венных товаров, срок обуче
ния — 3—5 месяцев; кассир 
розничной торговли, срок 
обучения — 3 месяца.

Принимаются лица не мо
ложе 16,5 лет. Выплачивает
ся стипендия 64—72 рубля в 
месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству. Справки по тел. 
2-20-62.

ТРАНСАГЕНТСТВО — НАСЕЛЕНИЮ
Вы переезжаете на новую квартиру, вам необходимо 

доставить из магазина мебель или холод'цльник, запас
тись на зиму топливом...

Решить эти и многие другие вопросы, свяаанные с 
транспортировкой, поможет Томское трацепортно-зкше- 
дициояное управление обслуживания населения.

ТРАНСАГЕНТСТВО
доста1вляет на дом кулленные в магазине мебель, холо

дильники, радиотовары и даугйе товары бытового назна
чения;

производит nepeeoaiQr топлива;
выполняет предварительную продажу билетов на воз

душный транспорт;
осуществляет перевозку строительных материалов с 

лесоторговых баз и из (магазинов;
предоставляет легковые автомобили с ритуальными 

принадлежностями для свадебных обрядов;
бронирует (места в гостиницах;
принимает шины для доставки в ремонт и из ремонта;
оказывает услуги по пф ееэ^  с квартцры на каарпфу 

с предоставлением грузчиков;
отправляет домашние вещи в контейнерах междач'ород- 

ного сообщения.
Телефон для спрадок: г. Томск — 4-40j15, 4-36-79;

г. Колпашево — 20-12, г. Асино — 2-il2-41, с. Мцльниково 
— 2-20-70, с. Бакчар — 9-12-31, с. Белый Цр — 2-13-62.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ И 
ОРГАНИЗАЦИЙ, ДИРЕКТОРОВ СОВХОЗОВ И ПРЕДСЕ
ДАТЕЛЕЙ КОЛХОЗОВ, ВСЕХ ГРАЖДАН ОБЛАСТИ!

В связи с погоикением температуры участились пожа. 
ры от перекала петей, неправильной их эксплуатации, 
разогретаиия открытым ошем замерзших труб систем 
отопления И водопроводов, остагцления без присмотра 
включенных в электросеть электрогщиборов и электро
оборудования.

ОТДЕЛ ПОЖАРНОЙ ОХРАНЫ НАПОМИЦАЕТ, что
перекаливать печи ^категорически запрещается. В •холод, 
ную погоду печи необходимо протапливать 2 -^  раза с 
интервалами во времени. Нельзя отогревать замерзшие 
трубы центрального отопления, водопроводы факелами и 
паяльными лампами. Дл!я этой цели следует ттцазо- 
вать горячую воду, пар или нафетый песок. Нельзя при- 
менять для отопления и сушки самодельные электрона
гревательные приборы, а также остгевлять бет присмотра 
Включенные в электросеть электроприборы и электро, 
оборудование, в частности электричеокие печи и мошцые 
лампы накаливания.

Особое внимание на усиление пожарной безопасности 
должны обратить руководители школ, детских, лечеб
ных учреждений, животноводческих, птицеводческих 
ферм и ремонтных мастерских, гаражей.

КАТЕГОРИЧЕСКИ ЗАПРЕЩАЕМСЯ:
топить неиецравные печи; 
оставлять .топящиеся печи бет присмотра; 
по11учать топку печей нетавершеннолетки1м; 
хранить на печах и вблизи от них сгораемые предметы; 
применять для обогрева кустарные электронагрева

тельные приборы и металлические печи-времянки; 
забивать запасные выходы;
курить и пользоваться открытым огнем в сараях и дру

гих местах хранения сгораемьк материалов;
в животноводческих, птицеводческих помещениях, ма

стерских и гаражах оставлять без надзора работаюхцие 
теплогенераторы, водогрейные котлы, работать на тепло- 
генераторах при снятых теплообменниках и неисправно
стях при .подаче топлива;

загромождать ворота, тамбуры, проходы, двери и под
ступы к противопожарному инвентарю.

Отдел пожарной охраны З̂ ВД Томского облисполкома,
' Томское добровольное пожарное общество.

В связи с пополнением подаиясного состава томское 
ПАТЛ № 2 объедииення «Томскавтотранс» срочно про
водит прием на работу водителей категории «Д», комп
лектует группы переподготовки водителей категории 
«ВС» на категорию «Д » и 5-иесячные курсы обучепня 
водителей на категорию «Д». Стипендия — 100 рублей в 
месяц.

Здесь же приглашаются на работу кондукторы и бух. 
галтер расчетной группы.

Предприятие имеет столовую, стол заказов, общежи
тие, профилакторий «Автомобилист» объединения 
«Томскавтотранс». Доставка на работу производится слу
жебным транспортом.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по
трудоустройству населения, и его филиалы — ул. Берд, 
ская, 18; ул. Пушкина, 71. Справки по тел. 5-86-94, 5-22-53.

Коллективы ветотдела 
облагропрома, облветлабо- 
ратории и эпизоотического 
отряда с прискорбием из
вещают о смерти бывшего 
главного ветеринарного 
врача Томского района 

ОГАНОВА
Левана Аркадьевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Советский райисполком 
выражает глубокое собо
лезнование проректору пе
дагогического института, 
депутату районного Совета 
народных депутатов Ю. Т. 
Ревякину по поводу смерти 
сына

РЕВЯКИИА 
Ceprek Юрьевича.

Коллектив научно-иссле
довательского института 
ядерной физики и опытно
го производства выражает 
глубокое соболезнование 
начальнику опытного про
изводства А. И. Морозу по 
поводу смерти жены 

МОРОЗ
Екатерины Владимировны.

Вынос тела — 17 января, 
в 14 часов, из квартиры 
покойной.

Родные и близкие о глу
боким прискорбием изве
щают о кончине горячо 
любимой мамы, бабушки 
прабабушки

БАЛАБАНОВОЙ 
Марии Ивановны,

последовавшей 15 января.
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